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Оджан Наумкин родился в глухой тайге, 
куда в 1990-х годах ушли его родители из-
за ухудшения экономической ситуации в 
стране. Жила семья в хижине с железной 
печкой. О ситуации в мире узнавали из 
радиопередач.

Впервые Оджан вышел к людям в 20 
лет. У него не было ни свидетельства о 
рождении, ни паспорта. 

Сейчас «алтайскому Маугли» 32 года. 
Он живет в Москве, развивает собствен-
ный бизнес.

Как жизнь вне цивилизации отразилась 
на будущем Оджана — в материале «МК».

Читайте 5-ю стр.

СТАТУС СТРАУСА 
ЗЕЛЕНСКОГО
Когда страусу страшно, он прячет голову 

в песок. Зоологи, правда, утверждают, что это 
миф, придуманный таким знатным автором 
«фейковых новостей» Древнего мира, каким 
был историк Плиний Старший. Но вот чего не 
могут отрицать даже зоологи: столкнувшись 
с неприятной и невыносимой реальностью, 
Владимир Зеленский ведет себя именно так, 
как описанный Плинием мифический страус 
древних времен. Киевский начальник в ходе 
своего интервью американскому телекана-
лу CBS. Вопрос: «Вы можете обойтись без 
Соединенных Штатов?» Ответ: «Думаю, без 
Соединенных Штатов мы понесем большие 
потери — человеческие и территориальные. 
Так что я не хотел бы это рассматривать». 

Яркий пример так называемого «магиче-
ского мышления». Зеленскому не нравится 
какая-то перспектива. Поэтому он «не хотел 
бы ее рассматривать». Дальше в рамках этой 
логики неприятная перспектива должна ис-
чезнуть сама собой потому, что Зеленскому 
она не нравится и он «не хотел бы ее рассма-
тривать». Но реальность так не работает. Она 
функционирует вне зависимости от чьих-то 
«хотелок», не подкрепленных ресурсами, спо-
собными воплотить эти «хотелки» в жизнь. 

Конечно, как именно будет работать эта 
реальность в плане дальнейшего развития 
конфликта на Украине, мы пока тоже точно 
не знаем. Читайте 2-ю стр.
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ТРАМП ВЗЯЛ ПОЛМИРА 
В ЗАЛОЖНИКИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Алексей ЗУБЕЦ, 

доктор экономических 
наук, директор 

Центра исследований 
социальной экономики

В Великий понедельник, 14 апре-
ля, в Малом соборе Донского мона-
стыря в Москве началось таинство 
мироварения, которое традиционно 

совершается на Страстной седмице. 
О том, как готовится миро, и таинстве 
миропомазания рассказал «МК» пред-
седатель отдела по взаимоотношениям 

Церкви с обществом и СМИ Иваново-
Вознесенской епархии РПЦ иеромонах 
Макарий (Маркиш). 

Читайте 3-ю стр.

«ОДНИМ МИРОМ МАЗАНЫ»
В Донском монастыре Москвы начался чин мироварения

МАУГЛИ В КАМЕННЫХ ДЖУНГЛЯХ
Человек, который провел в тайге 20 лет, 

рассказал о жизни среди людей
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Создан портрет типичного российского 
алкоголика

«Да типичный алкаш», — нередко 
говорят о неудачных знакомствах или 
ненадежных людях. Характеристика 
малоприятная, но какая-то размы-
тая. Кто же он — «типичный алкаш»? 
Ученые из российского универси-
тета задались этим вопросом и на 

основе опросов, научного анализа и 
данных Росстата составили портрет 
типичного российского алкоголика и 
алкоголички. Теперь о «синих» людях 
можно говорить предметно.

Читайте 5-ю стр.
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АЛЧНОГО МЕБЕЛЬЩИКА, 
УБИВШЕГО ВСЮ СЕМЬЮ, 

ПОСАДИЛИ НА 18 ЛЕТ
Приговор 

убийце пяти-
классницы и 
ее родителей 
вынес суд в 
подмосков-
ном городе 
Электро-
сталь. Него-
дяй жестоко 
убил взрос-
лых, а затем 
расправился 
со спящим ребенком. 

Как стало известно «МК», 
на скамье подсудимых ока-
зался мастер по изготовле-
нию элитной мебели. Часть 
жизни 60-летний мужчина 
прожил в Узбекистане, где 
выполнял частные заказы. 
В 2004 году его клиентом 
стал заместитель началь-
ника отдела внешнеэконо-
мических связей крупного 
предприятия в узбекском 
городе Навои. Мужчина 
заказал для квартиры ку-
хонный гарнитур за десять 
тысяч долларов. 

Мастер увидел богатую 
обстановку в квартире и 
задумал преступление. 
Двоим своим знакомым 
негодяй сказал, что у хо-
зяина в саквояже хранятся 
100 тысяч долларов и надо 
из мужчины «выбить» день-
ги, так как он не полностью 
оплатил изготовленный 
кухонный гарнитур. 

27 декабря 2004 года 
преступник вместе с по-
дельниками пришли в 
квартиру с металлической 
арматурой и ножами и на-
пали на мужчину, его жену 
и дочь-пятиклассницу. 
Девочка спала, и изуверы 
расправились со спящим 
ребенком. После этого они 
начали обыскивать квар-
тиру, нашли в мебельной 
стенке 10 тысяч долларов 
и уже собирались уйти. Од-
нако в это время очнулась 
и попыталась подняться 
раненая женщина. Злодеи 
накинулись на нее и забили 
до смерти. Перед уходом 

преступники разломали в 
квартире камеру и забра-
ли с собой жесткий диск, 
поэтому задержать него-
дяев удалось лишь в 2018 
году. Один из подельников 
дал показания на мастера 
по изготовлению мебели. 
Мужчину объявили в ро-
зыск и после экстрадици-
онной проверки возбудили 
в отношении него уголов-
ное дело, которое было 
принято к производству 
следственным отделом по 
городу Электросталь ГСУ 
СКР по Московской обла-
сти. Именно в этот город 
Подмосковья, по инфор-
мации стражей порядка, 
переехал из Узбекистана 
мебельщик. Задержали 
его в мае 2023 года.

Обвинение в суде под-
держивал прокурор Элек-
тростали Алексей Жоров. 
Подсудимый устраивал 
в суде голодовку, а так-
же ложился на пол, когда 
все вставали, чтобы при-
ветствовать присяжных. 
Однако это не помешало 
присяжным разобраться 
во всех обстоятельствах 
преступления. В итоге был 
вынесен обвинительный 
вердикт без снисхожде-
ния.

Как сообщили «МК» в 
прокуратуре Московской 
области, суд приговорил 
виновного к 18 годам ли-
шения свободы с отбыва-
нием наказания в исправи-
тельной колонии строгого 
режима. Приговор в закон-
ную силу не вступил.

В МОСКВУ ЗАЛЕТЕЛ САМЫЙ 
МАЛЕНЬКИЙ ЛЕБЕДЬ

Самый миниа-
тюрный лебедь 
впервые был 
замечен в 
столице. 
Речь идет о 
малом ле-
беде, за-
несенном 
в Красную 
книгу РФ.

Как узнал 
«МК», в Новой 
Москве было 
зафиксировано 
появление тундрового, 
или малого, лебедя. Это 
самый маленький предста-
витель своих сородичей. 
Малый лебедь примерно 
в полтора раза меньше 
шипуна, которого нередко 
можно встретить в парко-
вых водоемах Москвы. 

Гнездится гость столи-
цы только на территории 
России, в северной тундре. 

А вот на зимовку он 
улетает в путеше-

ствие по Запад-
ной Европе, на 
побережье 
Каспийско-
го моря или 
в Грецию. 
Во время 
миграции 

лебедь вы-
бирает прото-

ренные воздуш-
ные трассы: почти 

вся популяция летит 
беломоро-балтийским 
путем, через Финский за-
лив и Ладожское озеро, с 
традиционными местами 
остановок. В Центральном 
регионе эта птица очень 
редкий гость.

Всего же в России гнез-
дятся четыре из семи суще-
ствующих видов лебедей: 
шипун, кликун, американ-
ский и малый.

МАЛЬЧИКА С ВЫТЕКШИМ ГЛАЗОМ 
СПАСЛИ ОТ СЛЕПОТЫ

Зрение 10-летнему 
пациенту с тяжелейшей 
травмой вернули врачи 
Детского клинического 
центра им. Рошаля. Маль-
чику в глаз попал осколок 
стекла, и поврежденный 
орган зрения фактически 
вытек наружу — хирургам 
пришлось собирать его, 
как пазл, и сшивать, как 
лоскутное одеяло.

Как стало известно 
«МК», ребенок поступил 
в стационар по «скорой 
помощи». Выяснилось, 
что он нечаянно разбил 
стекло и несколько оскол-
ков попали ему в правый 
глаз. Диагностика показа-
ла, что у парня разрезана 
роговица, из-за чего часть 
внутриглазных оболочек и 
радужка буквально выпа-
ли. Кроме того, от травмы 
сместился зрачок.

«С помощью микрохи-
рургических инструмен-
тов мы реконструирова-
ли пространство между 
роговицей и радужкой, а 

после восстановили его 
в правильное положение. 
Ушили роговицу, закры-
ли раны глазного яблока 
и промыли их антибио-
тиками. Операция дли-
лась около часа и прошла 
успешно», — рассказала 
лечащий врач — детский 
офтальмолог Наталья Ре-
пина.

Уже на следующий день 
после хирургического 
вмешательства у зрач-
ка появилась реакция на 
свет. Медики уверены, что 
зрение их маленького па-
циента удастся восстано-
вить полностью.

ПАЛОЧКИ ДЛЯ МОРОЖЕНОГО СОБИРАЮТСЯ ДЕЛАТЬ 
ИЗ ВАРЕНОЙ ДРЕВЕСИНЫ

Оригинальный способ 
изготовления палочек для 
мороженого запатентовал 
на днях изобретатель из 
Красноярского края Ни-
кита Монастыршин. По 
словам разработчика, 
такие палочки будут от-
личаться исключительной 
белизной, а также полным 
отсутствием дегтя и са-
хара.

Изучив опыт предше-
ственников, автор изобре-
тения установил, что из-
вестный на сегодняшний 
день аналогичный метод 
подготовки древесины 
включает пропаривание 
деревянной заготовки, 
ее прессование в пресс-
форме и сушку. При этом 
начальная влажность 

деревянной заготовки, 
подвергаемой обработке 
паром, должна составлять 
не менее 20%. Обработка 
паром заготовки происхо-
дит путем ее нагрева в вы-
сокочастотном электриче-
ском поле до тех пор, пока 
температура не достигнет 
100 градусов. Автор отме-
чает, что у такой методики 
есть недостаток, а именно 
— невозможность эффек-
тивно выпаривать сахар и 
деготь из древесины, что 
приводит к изменению ее 
цвета и структуры в про-
цессе использования, то 
есть для палочек это не 
лучший вариант.

Запатентованный спо-
соб подготовки предпола-
гает проводить подготовку 

в три этапа. Сначала воду в 
специальной емкости по-
догревают до 50 градусов. 
В ней связки березовых 
бревен варятся на протя-
жении 10–15 часов. Затем 
температуру повышают до 
65 градусов и варят бревна 
еще 4 часа. К следующему 
этапу следует готовиться 
постепенно, подогревая в 
течение трех часов воду до 
95 градусов. В таком почти 
что кипятке сырье для па-
лочек варится еще 4 часа. 
После основательной про-
варки бревна достают 
из бака и отправляют на 
распилку и лущение. Из 
полученной лучины полу-
чаются предельно белые 
палочки без остатков дег-
тя и сахара.

КЛИЕНТА СУПЕРМАРКЕТА 
ОТРАВИЛИ РОЛЛАМИ

Случай отравления рол-
лами зафиксирован эпи-
демиологами в Москве. 
Виновники уже установле-
ны — это частный произ-
водитель, чьими услугами 
пользовались многие се-
тевые магазины.

Как стало известно 
«МК», жертвой отравле-
ния стал клиент одного из 
супермаркетов. Сюда по-
ставляла товар женщина-
предприниматель. В чис-
ле блюд, предлагавшихся 
посетителям, фигуриро-
вали японский вок рамен 
с курицей, пельмени «Гед-
за», а также роллы «Футо-
маки» с креветкой. Именно 

эти деликатесы оказались 
некачественными. Один 
из любителей японской 
кухни получил серьезное 
пищевое отравление.

В ходе расследования 
выяснилось, что опасную 
продукцию изготавливали 
в цехе на Совхозной ули-
це. Люблинский суд при-
остановил деятельность 
предприятия на 60 суток, 
а индивидуальный пред-
приниматель признана 
виновной в нарушении за-
конодательства в области 
обеспечения санитарно-
эпидемиологического 
благополучия населе-
ния.

БЛОГЕРЫ-ПРОВОКАТОРЫ НАЧАЛИ 
ЗАДИРАТЬ ПРОХОЖИХ РАДИ 

ЭФФЕКТНЫХ ВИДЕОРОЛИКОВ
Перевести формат 

треш-блогерства на новый 
уровень ухитрились мо-
сковские зумеры. Теперь 
они снимают стримы не из 
своих квартир, а пристают 
к прохожим на улицах и в 
подземке.

Как стало известно 
«МК», ради скандального 
контента молодые люди 
начали провоцировать 
простых граждан на бур-
ное возмущение. Они 
бесцеремонно пристают 
к людям, задают им неу-
добные вопросы, тычут в 
лицо умными колонками, 
из которых вырывается 
громкая музыка, и на пу-
стом месте создают скан-
дал. Такие видеоролики 
набирают колоссальное 
количество просмотров, 
и треш-блогерам удается 
хорошо монетизировать 
свои каналы. Вот только 
из-за эффекта неожидан-
ности мало кто способен 
поставить этих хамоватых 
парней на место.

«Если этим товарищам 
уже есть по 16 лет, то их 
хулиганство подпадает 
под действие кодекса 
об административных 

правонарушениях, — по-
ясняет адвокат Ирина Зуй. 
— Они могут получить ад-
министративный штраф, 
если испортят имущество, 
или их могут поставить на 
учет в полиции. Если же 
они младше, тогда их ро-
дители могут выступать 
ответчиками по этому 
делу и возмещать мате-
риальный ущерб уже от 
своего имени».

ОТРЕЗАННЫЕ ПИЛОЙ ПАЛЬЦЫ 
ПРИШИВАЛИ 13 ЧАСОВ

Московские врачи по-
могли мужчине, который по 
неосторожности отрезал 
себе четыре пальца цирку-
лярной пилой. Специали-
стам удалось пришить три 
пальца, кроме мизинца: он 
был поврежден слишком 
сильно.

Как выяснил «МК», в 
Центр микрохирургии ки-
сти обратился молодой 
мужчина, который во время 
домашних работ повредил 

правую 
кисть цир-
кулярной 
пилой. В 
резуль-
тате не-
счастного 
случая че-
тыре паль-
ца ока-
зались 
ампути-
рованы. 

Операционная бригада 
взялась за спасение паль-
цев (их пациент привез с 
собой).

Операция длилась почти 
13 часов и была разделе-
на на два этапа. Сначала 
специалисты выполнили 
остеосинтез — то есть со-
единение костей фаланг, 
восстановили сухожилия 
разгибателей и сгибате-
лей пальцев. Во время 

микрохирургического 
этапа под увеличением 
при помощи микроскопа 
были восстановлены вены 
и артерии, обеспечиваю-
щие кровообращение в ам-
путированных сегментах. 
Также врачи восстановили 
нервы, которые позднее 
обеспечат возвращение 
чувствительности.

Три ампутированных 
пальца удалось реплан-
тировать полностью. А 
четвертый — мизинец, — 
к сожалению, нет — из-за 
сильного повреждения 
мягких тканей.

Пальцы прижились пол-
ностью, и через 10 дней па-
циента выписали домой. 
Через две недели ему сня-
ли швы, теперь мужчине 
предстоит реабилитация, 
после которой он вернется 
к обычной жизни. 

telegram:@mk_srochno

БАЛАЕВ А.Н.

бенком преступ

Обвиняемый.
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КУКЛАЧЕВ РАССКАЗАЛ 
О САМОЧУВСТВИИ:
«Обычный врач восстановил мне сердце, 
непригодное для жизни. Знаю, что его все 
ругали: «С ума сошел!»

РИ
А 

«Н
О

ВО
СТ

И»

И ТРЕСНУЛ ЦОЙ НАПОПОЛАМ
Фанаты лидера «Кино» и Паши Техника 

бьются за стену на Арбате
Имена Виктора Цоя и Паши 

Техника провисели рядом на ар-
батской стене всего пару дней. 
В минувшие выходные граф-
фити в честь рэпера закрасили 
художники. 

А в Сети начался спор фанатов 
Цоя и Техника: достоин ли послед-
ний упоминания на стене, которую 
сделали в честь рок-музыканта. 
Фанаты Цоя обещали устроить 

около культового места кругло-
суточное дежурство, чтобы из-
бежать подобных инцидентов.

В понедельник мы пришли к 
стене Цоя. Дежуривших фанатов 
там не оказалось. Рядом стояли 
полицейские, да и те заверили, 
что они здесь случайно, а история 
со стеной им неинтересна.

Читайте 5-ю стр.
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НЕРАВЕНСТВО 
И БРАТСТВО
В России увеличился 
разрыв в доходах 
между богатыми 
и бедными 
По итогам минувшего года не-
равенство россиян по уровню 
доходов увеличилось и выросло 
к уровню трехлетней давности. 
Об этом говорят свежие данные 
Росстата. Коэффициент Джини, 
который фиксирует этот пока-
затель, поднялся до 0,408 — на 
0,003 больше, чем в 2023 году. 
И почти вплотную приблизил-
ся к уровню 2021 года, когда он 
составлял 0,409. При этом не-
равенство в зарплатах, наоборот, 
сократилось. 

Из страны всеобщего равенства и 
братства, которым был некогда Советский 
Союз, современная Россия превратилась 
в государство с социальным неравен-
ством. Собственно, когда в 90-е годы 
прошлого столетия наша страна стано-
вилась на капиталистические рельсы, то 
проповедники рынка об этом говорили 
прямо и без утайки. Что теперь в России 
будут бедные и богатые. Но те, кто будет 
бедным, относительно уровня жизни в 
Советском Союзе станет более богатым. 
Будут у него и жилье, и машина, и до-
стойная работа…

Сегодня, почти 35 лет спустя, можно 
констатировать: получилось не совсем 
так, как обещалось. За чертой бедности 
в 2024 году, по данным Росстата, нахо-
дились 7,2% россиян — это те, чей доход 
ниже прожиточного минимума в 15,5 тыс. 
рублей в месяц на период минувшего 
года. Если говорить о количественном 
показателе, то их в России насчитывалось 
10,5 млн человек.

Что касается неравенства зарплат, 
которое чуточку качнулось в сторону ра-
венства, то здесь возникают вопросы. 
Понятно, что в 2023 и 2024 годах зарплаты 
в стране росли рекордными темпами, 
по 15–17% в год. Благодаря чему наши 
сограждане в общем и целом попра-
вили свое финансовое положение. Но 
зарплаты по отраслям увеличивались 
неравномерно. В сферах, смежных с 
оборонно-промышленным комплексом 
и госзаказом, они росли более высокими 
темпами. А в других отраслях если и под-
нялись, то ненамного. 

Тем не менее статистика сообщает, 
что в 2024 году разрыв между 10% получа-
телей самой высокой и 10% получателей 
самой низкой зарплаты уменьшился до 
13-кратной величины. В 2013 году этот 
разрыв составлял 15,8 раза, в 2009-м 
— 14,7.

Прокомментировать изменение до-
ходных разрывов просим директора 
Центра конъюнктурных исследований 
НИУ ВШЭ Георгия Остапковича.

— Прежде всего, что это за коэф-
фициент Джини, которым меряется 
уровень неравенства в стране?

— Он показывает распределение до-
ходов между разными слоями населения. 
Считается от 0 до 1. Нулевое значение 
говорит о том, что доходы у населения 
абсолютно равны.

— Как было в СССР?
— Нет, даже тогда всеобщего равен-

ства не было. Хотя коэффициент был, 
конечно, ниже, чем сейчас. Хорошее зна-
чение этого показателя, который говорит 
о незначительном расслоении общества, 
находится на уровне до 0,350. Плохое — 
от 0,500 и выше. Нейтральный уровень 
составляет от 0,350 до 0,500. Можно ска-
зать, что он средний — не хороший и не 
плохой. Мы как раз в этой зоне. Нынешний 
коэффициент 0,408 вполне приемлемый, 
лучше, чем в США или в Китае. 

— А что входит в понятие дохода? 
Зарплата — понятно: аванс–получка. 
А доход?

— В нем 4–5 составляющих. Самая 
высокая доля в его структуре — зарплата, 
которая занимает в среднем примерно 
60%. Потом идут социальные выплаты, 
предпринимательские доходы — в том 
числе банковские депозиты, ценные бу-
маги и так далее. Есть еще прочие доходы. 
Допустим, с огорода — крестьяне или дач-
ники продают картошку или морковку.

— И все это статведомство сводит 
воедино?

— Доходы Росстат считает по уров-
ню расходов. Например, по отчетам все 
доходы составляют, говорю условно, 80 
млрд рублей. А по расходам — 100 млрд. 
Значит, доходная часть не 80, а 100 млрд, 
сюда включаются прочие доходы, которые 
не видит официальная статистика.

— Наверное, значительную часть, 
обеспечившую рост неравенства 
по доходам, сегодня обеспечива-
ют банковские вклады? Проценты в 
течение двух последних лет очень 
приличные…

— Можно сделать такое допущение. 
Самыми большими вкладами и накопле-
ниями владеют 25–30% наиболее состоя-
тельных россиян. Однако здесь не только 
вклады, но и ценные бумаги, аренда не-
движимости — все это тоже приносит 
людям определенную прибыль.

— Некоторые аналитические цен-
тры утверждают, что почти 90% фи-
нансовых активов страны находится 
в руках 3% самых богатых…

— Не знаю, по какой методике эта 
цифра определялась. По Росстату, 20% 
«верхнего» населения, то есть самого бо-
гатого, владеют половиной всех доходов, 
получаемых россиянами. Предлагаю все-
таки ориентироваться на эти данные.

— Но еще есть разрыв в зарплатах, 
который, согласно Росстату, в про-
шлом году сократился, но все равно 
составляет 13 раз. Это нормально? 

— Не критично. Хотя в Европе, на-
пример, разрыв — в 9 раз, а в странах 
Скандинавии — в 7 раз. 

Владимир ЧУПРИН.

В Госдуме предлагают устроить 
женщинам послабление — сократить 
рабочий день на один час. По мнению 
парламентариев, семейным дамам 
этот час необходим для выполнения 
обязанностей по дому и уходу за 
детьми. А незамужним «лишний час» 
поможет устроить личную жизнь. В 
то же время в мире помогают жен-
щинам, применяя гибкий график 
работы, удаленку, а также исповедуя 
гендерную нейтральность.

С такой инициативой сокращения женско-
го рабочего дня на час выступил в парламенте 
член думского Комитета по промышленности 
и торговле Игорь Антропенко. Мол, матерям 
приходится после работы заниматься детьми. 
Например, чтобы водить их на различные 
секции и кружки.

«В итоге дети получают еще и уставшую 
маму, а это не лучший пример для подрас-
тающего поколения», — описывает ситуацию 
полного рабочего дня Антропенко. Дети на-
блюдают, делают выводы. Девочки мотают на 
ус, не хотят такой же судьбы и рассуждают, 
что «детей у них не будет». А бывает еще та-
кое, что занятость «в две смены», на работе и 
дома, «приводит женщин к решению покинуть 
свои рабочие места», констатирует народный 
избранник.

Тем женщинам, кто еще не вступил в брак, 
в Думе предлагают накинуть свободный час 
ради «выстраивания личной жизни». Прямо 
как в одном старом фильме, где героиня за-
шла еще дальше, предлагая «до 30 лет не 
работать, заниматься только личной жизнью». 
Всем женщинам страны — по сокращенной 
рабочей смене с сохранением прежнего уров-
ня заработка, короче говоря.

Первое, что приходит в голову, — «за 
чей счет банкет»? По данным Росстата, поч-
ти во всех активных возрастных стратах 
российского населения, исключая самый 
детородный период (сейчас это 27–31 год), 
доля работающих женщин — 49%. Если почти 
половина страны вдруг начнет работать на 
один час меньше… Несложно подсчитать, 
что при 75 миллионах рабочего населения 
женщины ежемесячно будут недорабатывать 
780 миллионов человеко-часов. А как же про-
изводительность, нехватка кадров? 

С социальной точки зрения инициати-
ва также довольно сомнительная. Это и за-
крепление гендерного стереотипа на новый 
лад: дети, домашнее хозяйство априорно 
признаются сферой обязанности женщин. 

И еще это новый удар по женской трудовой 
репутации. Работодатели и так не жалуют 
девушек и молодых мам при рассмотрении 
вакансий. А тут еще им сокращенную рабочую 
смену подавай.

Не так давно было опубликовано иссле-
дование, посвященное созданию «друже-
ственной среды» в области профдеятельности 
для матерей, студенток, работающих пенсио-
нерок. Там тоже упоминались сокращенные 
смены и гибкий график. Но также борьба с 
разницей в уровнях зарплаты для мужчин и 
для женщин — ведь «стеклянный потолок» 
по-прежнему существует. И за последние три 
года разрыв в заработках в пользу мужчин в 
России даже прибавился, возрос на несколько 
процентов.

Другой актуальной тенденцией аналити-
ки рынка труда в РФ признали внедрение жен-
щин в высокооплачиваемые виды «мужских» 
рабочих профессий. Упоминались электро-
сварщики и монтеры, крановщики, водители и 
др. Интересно, что доля женского труда в этих 
профессиях была больше во времена СССР и 
почти сошла на нет в постсоветские годы.

— Подтверждаю, были раньше женщины 
и сварщицами, монтажницами-высотницами, 
«КамАЗы» водили, — говорит социальный 
психолог Валерий Раушинский. — Рабочие 
профессии, требующие высокой квалифи-
кации, вредных условий труда, не пугали, 
спецтехника осваивалась «слабым полом» в 
те годы. И зарабатывали те же крановщицы 
немало, по 300–400 рублей в месяц. Хотя 
мужчин в таких профессиях было все-таки 
больше.

Если о современности, то актуален ско-
рее не сокращенный день, а гибкий рабочий 
график. Я не знаю стран, где бы вот так взяли 
и урезали рабочее время всем женщинам, 
хотя бы на час.

Из тех инициатив, что существуют и рабо-
тают, есть большие отпуска по беременности 
и родам, в Швеции это 480 дней для обоих 
родителей. В этой же стране отпуск по уходу 
за ребенком можно брать до его 8-летия. Гиб-
кий график работы для сотрудников, которые 
стали родителями, субсидии и выплаты. И, 
что еще очень важно, работают программы 
повышения квалификации, переквалифика-
ции для женщин (и мужчин), которые «вышли 
с декрета».

В Китае тоже есть интересные инициа-
тивы. У них принят закон о женщинах, ко-
торый защищает их в различных сферах. И 
тоже есть кадровые программы, они так и 
называются «материнские», — разные меры 
поддержки матерей на рабочих местах. Это 
опять же гибкий график или удаленка, пока 
дети маленькие.

Но в КНР редко что делается на феде-
ральном уровне. В одной провинции одни 
порядки, в других — другие, иногда что-то 
принято только на уровне муниципалитетов. В 
восточной части страны, в мегаполисах, много 
компаний, которые установили гендерную 
нейтральность в отношении подбора кадров. 
В сельских провинциях по-прежнему сильны 
старые порядки. За счет чего от 30 до 40% 
женщин в КНР не работают, то есть числятся 
домохозяйками.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

СТАТУС СТРАУСА 
ЗЕЛЕНСКОГО
c 1-й стр.

Содержание, итоги и последствия 
многочасовых переговоров Вла-
димира Путина с посланником 
Трампа Стивом Уиткоффом пока 

остаются тайной за семью печатями. Утечек 
нет. Есть только намеки. Журналист Павел За-
рубин под телекамеру интересуется у Дмитрия 
Пескова, не передал ли Путин через Уиткоффа 
какие-то подарки Трампу, и слышит в ответ: «Это 
личное. У нас не принято об этом говорить. Мы 
не будем этого делать». Простите меня за до-
мысливание. Но, с моей сугубо личной и сугубо 
субъективной точки зрения, это называется 
подтверждение в форме отрицания, за которым 
скрывается более важный сигнал: все идет в 
нужном и правильном направлении. 

Разумеется, никакие подарки и никакие 
сигналы еще ничего не гарантируют. Если смо-
треть с позиции внешнего наблюдателя, то 
в эмоциональном плане переговоры между 
РФ и США напоминают «американские горки»: 
уверенность в том, что «сейчас все грохнется», 
и уверенность в том, что «все идет как надо», 
сменяют друг друга с периодичностью раз в не-
делю — или даже чаще. Однако эмоциональный 
фон отношений администрации Зеленского 
и администрации Трампа при этом остается 
стабильно тяжелым и негативным. Выкатив еще 
при Байдене идею эксплуатации американцами 
украинских природных ресурсов в качестве при-
манки для Вашингтона, Зеленский, как стало 
ясно сейчас, открыл самый настоящий «ящик 
Пандоры». 

Трамп придает огромное значение своего 
престижу и его внешним проявлениям. Для него 
очень важно постоянно показывать, «кто здесь 
босс» и «кто в доме хозяин». Ярко иллюстрирую-
щая такой подход нынешнего президента США 
цитата из ставшего уже знаменитым новостного 
сообщения телеканала CNN: «В ходе неофици-
альных дискуссий за часы до обнародования 
Китаем новых ответных тарифов администрация 
Трампа предостерегла китайских чиновников 
против такого шага… Китайцам было также еще 
раз сказано, что президент Китая Си Цзинь-
пин должен запросить телефонный разговор с 

президентом США Дональдом Трампом». Китай-
цы «согнуться в поклоне перед вожаком стаи» 
не захотели. Но такая супердержава, как КНР, 
может позволить себе такую «дерзость». 

Страна, которой рулит Зеленский, далека 
от статуса супердержавы. Дать ей возмож-
ность «проявить дерзость» — отказаться от 
навязываемых нынешней администрацией 
США кабальных условий сделки по природ-
ным ресурсам — означает для Трампа «потерю 
лица». Таким образом и Зеленский, и Трамп 
загнали себя в положение заложников своего 
упрямства и своих максималистских требо-
ваний. Только один аспект ситуации, который 
сейчас выходит (или может выйти) на первый 
план: если Украина не желает «платить» США за 
помощь, то почему Америка должна продолжать 
ей помогать? В логике Трампа нет и не может 
быть положительного ответа. 

«Логика» Зеленского, как я уже указал выше, 
основана на игнорировании всего того, что ему 
не нравится. Киевский начальник в интервью 
CBS: «Президент Трамп, будучи сильным прези-
дентом сильной страны, должен быть на стороне 
Украины. Я думаю, что то, что Америка хочет 
быть нейтральной, это неправильно». Обратите 
внимание на лексику Зеленского: киевский глава 
считает, что Трамп «ему должен». А вот Трамп 
считает, что это Зеленский ему должен. И у аме-
риканского лидера на руках гораздо больше карт, 
чем у его киевского «коллеги» (беру это слово в 
кавычки потому, что Трамп явно не считает Зе-
ленского ровней себе). Комментарий CBS в ходе 

интервью с Зеленским: «При администрации 
Трампа помощь почти остановилась». 

«Почти» в данном случае не считается — но 
это с российской точки зрения. С точки зрения 
официального Киева это «почти» настолько бо-
лезненно, что Зеленский звучит как человек, ча-
стично потерявший веру в свою же собственную 
риторику: «Мы, не важно что, вернем себе то, 
что наше, потому что мы никогда это не теряли. 
Русские забрали их у нас — временно оккупи-
рованные территории. Мы их вернем. Когда и 
как, я сказать не могу». А что же ты тогда можешь 
сказать, мил человек? «Когда и как» являются 
здесь ключевыми вопросами. Если ответов на 
эти вопросы нет, то все остальное — пустое 
сотрясение воздуха, попытка прикрыть провал 
собственной стратегии. 

Да и есть ли она вообще, эта стратегия? 
Вместо ответа напомню известную пословицу: 
«Слепая ненависть — плохой советчик». А теперь 
самый начальный момент интервью киевского 
начальника CBS. Журналист Скотт Пелли: «Вы, 
кажется, реально ненавидите Владимира Пути-
на». Ответная реплика Зеленского: «Путина? Сто-
процентной ненавистью. Даже не ненавистью 
размером в 99,9%». Возможно, я преувеличиваю. 
Но мне кажется, что на интуитивном уровне 
эта реплика дает больше ключей к пониманию 
дальнейших действий Зеленского, чем все его 
высокопарные разглагольствования. Глава ки-
евского режима встал в позу страуса. Но это 
еще не повод его недооценивать. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Врачи Белого дома раскрыли 
информацию о здоровье 
президента США
По словам врача Белого дома, Трамп 
«полностью здоров» и справляется с 
высоким уровнем холестерина. Что 
еще нашли медики по итогам обсле-
дования президента Соединенных 
Штатов? 

Дональд Трамп — старейший человек, 
когда-либо избиравшийся президентом США, 
— контролирует высокий уровень холестерина 
с помощью лекарств и страдает от повы-
шенного кровяного давления, но находится 
«в полной физической форме», заявил врач 
Белого дома Шон Барбелла в опубликованном 
в воскресенье докладе.

Отчет был опубликован через два дня 
после того, как Трамп прошел плановый ме-
дицинский осмотр. В нем также говорилось, 

что глава американского государства в курсе 
всех рекомендованных вакцин, несмотря 
на то, что министр здравоохранения Ро-
берт Кеннеди-младший годами сеял со-
мнения в безопасности и эффективности 
вакцинации.

Сам Трамп ранее распространял утверж-
дения о связи между вакцинами и аутизмом, 
на которые часто ссылался Кеннеди, напо-
минает The Guardian.

Доклад Шона Барбеллы представляет 
собой наиболее подробную информацию о 
состоянии здоровья 78-летнего Трампа с тех 
пор, как он вернулся в Белый дом в январе 
для второго президентства.

«Президент Трамп демонстрирует от-
личное когнитивное и физическое здоровье 
и полностью готов выполнять обязанности 
главнокомандующего и главы государства», 
— утверждают доктора в своем отчете. От-
мечается, что высокий уровень холестерина у 
Трампа «хорошо контролируется» с помощью 

двух препаратов, которые помогают спра-
виться с этим.

В идеале уровень общего холестери-
на должен быть ниже 200, указывает The 
Guardian. На медицинском осмотре Трампа 
в январе 2018 года уровень общего холе-
стерина составил 223. В начале 2019 года 
показатель составлял 196, а в 2020 году — 
167. В воскресном отчете оно было указано 
как 140.

Артериальное давление Трампа было 
128 на 74. Это считается повышенным 

показателем. А у людей с повышенным кро-
вяным давлением, скорее всего, разовьется 
гипертония — если они не предпримут меры 
по контролю за состоянием, подчеркивают 
СМИ.

В отчете медиков также отмечается, что у 
Трампа есть шрам на правом ухе от огнестрель-
ного ранения, которое он получил, когда терро-
рист выстрелил в него во время предвыборного 
митинга в Пенсильвании в прошлом году. На-
помним, что нападавшего, который смертельно 
ранил одного зрителя и ранил двух других, 
застрелил снайпер секретной службы.

В отчете медиков также упоминается 
история заражения Трампа Covid-19. Трамп 
был госпитализирован во время серьезной 
схватки с вирусом в октябре 2020 года во время 
предвыборной кампании, которая закончилась 
поражением от Джо Байдена, напоминает The 
Guardian.

Из-за вопросов о его возрасте и остроте 
ума Байден отказался от участия в предвы-
борном матче-реванше с Трампом в ноябре 
2024 года и поддержал кандидатуру своего 
вице-президента Камалы Харрис на пост своего 
преемника. Трамп выиграл голоса избирателей 
у Харрис и вернулся на президентский пост.

После осмотра, предшествовавшего до-
кладу, Трамп поведал журналистам на борту 
президентского самолета Air Force One: «Я ду-
маю, все прошло хорошо... Все тесты, которые 
вы можете себе представить, я проходил в тече-
ние длительного времени, проходил ежегодный 
медосмотр. Я думаю, я справился хорошо».

Трамп также сообщил журналистам, что 
прошел когнитивный тест. Согласно отчету Бар-
беллы, президент США получил 30 баллов из 30 
по так называемой монреальской когнитивной 
оценке. Согласно информации в Интернете, 
проверка занимает около 10 минут. В одной из 
версий, доступной онлайн, участникам, прохо-
дящим скрининг, предлагается помимо прочих 
заданий нарисовать часы, повторить слова, 
назвать животных и сосчитать в обратном по-
рядке от 100 с интервалом в семь.

Частота сердечных сокращений Трампа в 
состоянии покоя составляла 62 удара в минуту, 
что соответствует предыдущим его тестам. 
Нормальная частота сердечных сокращений в 
состоянии покоя для взрослых колеблется от 60 
до 100 ударов в минуту. И, как правило, более 
низкая частота означает лучшую сердечно-
сосудистую систему.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ЗЛОБА ДНЯ ФИНАНСЫ

СЕМЬЯ

ЗА БУГРОМ

Так выглядит отчет о здоровье 
Трампа.

ЧТО У ТРАМПА С ХОЛЕСТЕРИНОМ

ЖЕНА НА ЛИШНИЙ ЧАС
В Госдуме предлагают женщинам меньше 
работать ради детей и личной жизни
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«И кто здесь кому должен — 
Трамп Зеленскому или наоборот?»

СЕГО ДНЯ
Подготовила Татьяна АНТОНОВАNON-STOP

Москвичей, которые живут вблизи Троицкой линии метро, ждет художе-
ственный сюрприз: внутреннее убранство новой станции изумрудной линии 

«Академическая» оформят в духе 300-летия Российской академии наук. Путевые стены 
займут панно о науке. В том числе пассажиры смогут лицезреть портреты выдающихся 
деятелей разных эпох — Лаврентия Блюментроста, Ивана Шумахера, Владимира Вер-
надского и других. Не забудут изобразить и здание Академии наук. Напомним, что стан-
ция будет находиться в районе пересечения улиц Дмитрия Ульянова и Профсоюзной. За-
планированы два подземных вестибюля. Каждый оснащен пешеходными переходами с 
лестничными выходами на обе стороны улицы Дмитрия Ульянова. 

КАДР

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

НАЗВАНЫ САМЫЕ ПРОТИВНЫЕ ФРАЗЫ ОФИСНОГО НОВОЯЗА

ХУДОЖНИК ИЗ БЛАГОВЕЩЕНСКА ОЖИВИЛ БУМАГУ

Слова «человечек» и 
«задачка», звучащие в 
течение рабочего дня, 
вызывают максимальный 
уровень раздражения у 
россиян. Отечественный 
сервис по подбору персо-
нала провел любопытный 
опрос на тему самых нерви-
рующих фраз из корпора-
тивного сленга. Респон-
дентами стали 2,6 тысячи 
человек. Рекордсменами 
по способности взбесить 
стали уменьшительно-

ласкательные формы слов. 
На втором месте оказалось 
диковатое лингвистическое 
извращение «засинкаться», 
что в переводе на нормаль-
ный человеческий язык 
означает «связаться» и «со-
гласовать действия». Третью 
строчку антирейтинга заняло 
слово «вкусный» примени-
тельно к чему угодно, кроме 
обеда. Например, «вкусный 
текст», «вкусный заголовок». 
Далее в списке значатся 
переделанные в духе новояза 

англицизмы «мэтч» в смысле 
совпадения позиций, «апру-
вить» (одобрить, согласо-
вать), «асап» (как можно ско-
рее) и «токс» (неприятный). 
Самой нелюбимой фразой 
у российских работников 
офисной сферы является «я 
вас услышал». Причем у жен-
щин это выражение вызывает 
больше негативных эмоций, 
чем у мужчин. Ну а фразы 
«ретроградный Меркурий» и 
«надо было вчера» бесят всех 
независимо от пола. 

«Не верь глазам своим» 
— первое, что хочется 
посоветовать каждому, 
кто решит ознакомиться 
с творчеством Стефана 
Пабста. Художник родом из 
Благовещенска, переехав-
ший в Германию, создает 
удивительные 3D-иллюзии 
на обычной бумаге. Пабст 
мастерски использует при-
емы в области перспективы 
и светотени. В результате на 
плоском листе появляются 
картины, обманывающие 
человеческое зрение. На-
пример, акриловыми кра-

сками художник нарисовал 
объемную божью коровку. 
Кроме того, визуально вы-

пуклые рисунки он создает 
обычными цветными каран-
дашами. 

ИГРЫ РАЗУМА

Более ста миллионов 
пользователей соцсе-
тей купились на удиви-
тельно реалистичный 
дипфейк. По Интернету 
разлетелось видео, на 

котором коза стоит на 
проводах линии электро-
передач и жует траву. 
Ролик моментально стал 
вирусным и не только на-
брал многомиллионные 

просмотры в TikTok, но и 
разошелся по мировым 
СМИ. В комментариях под 
видео указывалось, что 
коза-эквилибристка родом 
из бразильской провинции 
Сеара, а сняли на видео 
ее экстремальный прием 
пищи местные жители. 
Англоязычная пресса даже 
добавила подробностей: 
якобы любительницу обе-
дов на высоте пришлось 
снимать с ЛЭПа спасате-
лям. Однако впоследствии 
выяснилось, что ролик 
— всего лишь результат 
творчества нейросети. 

ЭКСТРИМ

В КОСМОС ОТПРАВИЛСЯ 
ГЛАМУРНЫЙ ЭКИПАЖ
Космическое пространство в 
понедельник превратилось в 
место для модной тусовки. В 
туристический полет отправились 
американская поп-певица Кэти 
Перри, невеста бизнесмена Джеф-
фа Безоса Лорен Санчес и еще 
несколько гламурных барышень. 
Миссия стала пиар-кампанией 
корпорации Blue Origin, которая 
заявляет о себе как о лидере 
космического туризма. Полет на 
шаттле New Shepard стал одиннад-
цатым по счету и продлился всего 
11 минут. Летательный аппарат 
полностью автономен и не требует 
от экипажа каких-либо навыков 
управления. Так что и готовиться 
к миссии дамам пришлось всего 
несколько дней. В невесомости 
храбрые леди пробыли четыре 
минуты, после чего благополучно 
вернулись на Землю.
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ТРУДНОСТИ ПЕРЕВОДА

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ СОЗДАЛ КОЗУ-ЭКВИЛИБРИСТКУ 



Для людей старшего возраста, 
которые хотят сменить работу или 
же не желают отправляться на «за-
служенный отдых», есть хорошая 
новость: лояльность работодателей 
к соискателям-пенсионерам посто-
янно растет. Согласно опросу серви-
са по рекрутменту, сегодня каждая 
вторая компания (49%) принимает 
на работу сотрудников пенсионного 
возраста на общих основаниях, а еще 
31% рассматривает их на отдельные 
должности. О том, на какие пози-
ции могут рассчитывать работники 
51–60+, мы выяснили у экспертов по 
рынку труда. 

Впрочем, напомним, что, согласно Тру-
довому кодексу РФ, в вакансиях сейчас нель-
зя указывать границы желаемого возраста. 

Трудовое законодательство, в том числе 
Федеральный закон №1032-1 «О занятости 
населения в Российской Федерации», запре-
щает любую дискриминацию в сфере труда. 
Работодателю нельзя прямо или косвенно 
устанавливать преимущества в зависимости 
от возраста, за исключением случаев, в ко-
торых право или обязанность устанавливать 
такие ограничения предусмотрены федераль-
ными законами. Например, в вакансиях нельзя 
писать: «Мужчина до 40 лет», «Предпочтение 
женщинам до 30 лет (у нас молодой женский 
коллектив)», «Для молодых и активных», иначе 
это будет расцениваться как дискриминация. 
(Исключение — если по закону на каких-то по-
зициях из-за условий труда запрещен женский 
труд (ст. 253 ТК РФ).) 

При этом не секрет, что на деле рабо-
тодатель может «положить в стол» резюме 
возрастного соискателя, найдя для отказа 
ему множество самых разных причин. Но вот 
если он, пожилой кандидат, докажет, что ему 
отказали лишь из-за возраста... За нарушение 
фирму ждут штрафы. 

Однако в последние годы ситуация начала 
меняться. Уже и штрафы не нужны. Тренд на 
лояльность компаний к соискателям 51–60+ 
объясняется просто: кадровый голод! «Чаще 
всего россиянам пенсионного возраста от-
крыты вакансии в отраслях, столкнувшихся с 
наибольшим дефицитом рабочей силы, — это 
позиции водителей, квалифицированных рабо-
чих, инженеров, продавцов и кладовщиков», — 

приводит свои данные SuperJob. 
Мы решили выяснить подробней, в каких 

отраслях и на каких позициях востребовано 
в наше время старшее поколение. Как рас-
сказали «МК» в Hh, в 2024 году соискателей 
в возрасте 51–60 лет чаще всего приглашали 
на позиции в сферах: «Безопасность» (17% 
приглашений), «Сельское хозяйство» (9%), 
а также «Добыча сырья», «Домашний, об-
служивающий персонал» и «Производство, 
сервисное обслуживание» (по 8%). А людей 
старше 60 лет охотней всего принимали на 
работу в сферах «Безопасность» (опять же) и 
«Домашний, обслуживающий персонал».

— Всего за 2024 год соискатели в возрас-
те 51–60 лет получили 8,5 млн приглашений 
от работодателей (+95% год к году, почти 
в два раза больше), от 61 года и старше — 
1,3 млн приглашений (+106%, или в два раза 
больше!), — рассказала «МК» руководитель 
внешних коммуникаций hh.ru в регионах Анна 
Осипова. — То есть интерес компаний к таким 
сотрудникам ощутимо растет. За последние 
три года 41% российских компаний пересмо-
трели требования к возрасту соискателей в 
сторону его увеличения.

— Пенсионеров сегодня охотно берут 
на производство, — подтвердила «МК» и 
психолог, карьерный консультант Светлана 
Ковынева. — Если соискатель имеет высшее 
образование, связанное с каким-либо про-
изводством, например, инженерное, то его 
«оторвут с руками и ногами», независимо 
от того, сколько ему лет (хотя, конечно, есть 
разница, 60 лет пенсионеру или 80). Такие 
специалисты сейчас дефицитны. IT — это, 
конечно, закрытая история для старшего по-
коления. А вот на другие позиции их вполне 
могут взять. 

Процесс этот обоюдный: и количество 
соискателей старшего возраста тоже растет. 
Все больше пенсионеров не хотят сидеть без 
работы, а хотят получать дополнительный 
доход. По оценкам Hh, количество резюме 
кандидатов 51–60 лет в 2024 году по срав-
нению с 2023 годом выросло на 13%, людей 
от 61 года и старше — на 23%. 

Любопытно также, что среди опрошенных 
респондентов старше 55 лет 59% планируют 
сменить сферу деятельности в 2025 году. В 
качестве новой профобласти они чаще всего 
рассматривают работу в госорганизациях 
(23%), перевозки и логистику (9%), услуги 
для населения (7%), строительство (6%) и 
автобизнес (5%).

Светлана Ковынева дала советы работ-
никам 55+, ищущим работу.

— Беда пенсионеров, да и вообще воз-
растных людей в том, что они не гибкие, — 
отметила психолог. — Они не хотят меняться 
и не хотят учиться чему-то новому. Но ведь 
мир очень быстро развивается, меняются и 
совершенствуются технологии, появляется 
столько всего нового в любой отрасли! Неко-
торые люди старшего возраста, конечно, это 
понимают и начинают учиться. Но большин-
ство из них считает, что вот они выучились в 
свое время, получили какие-то знания в своей 
профессии, и этого достаточно. А еще они 
очень любят учить представителей компаний 
на собеседованиях... Пытаются убедить их, 
что они и так все знают, и никто им не указ. 
А потом жалуются, что «их нигде не берут». 
Поэтому мой совет таким людям — нужно 
изучать новые технологии, смотреть, что есть 
нового в вашей отрасли. Держать руку на 
пульсе. Это расширит ваши возможности. 
Например, вы поймете, что ту специальность, 
которая у вас есть, возможно интегрировать в 
какой-то другой навык и устроиться на работу 
в смежную специализацию. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

c 1-й стр.
Миро — специально приготов-
ленное и освященное аромати-
ческое масло для церковных 
таинств. Это об этой святыне 

говорят: «Одним миром мазаны».

В Донском монастыре миро варят с 
1946 года. Чин мироварения остается не-
изменным много лет. После молебна проис-
ходит освящение воды. Патриарх окропляет 
печь, котел, а также сосуды с маслом, белым 

виноградным вином и различными специями. 
Всего используется более 40 ингредиентов, 
среди которых: оливковое, бергамотовое, 
лавандовое, розовое, мускатное, лимонное, 
гвоздичное, померанцевое масла, ароматиче-
ские смолы, различные корни — фиалковый, 
калганный, имбирный. А также ладан, чабрец, 
базилик... 

Точный состав мира держится в се-
крете, соотношение ингредиентов не 
раскрывается. 

Патриарх сам в печи под котлом воз-
жигает огонь. Миро доводят до кипения и 
варят на малом огне в течение трех дней. Все 
это время два диакона, которые становятся 
на помост у котла, непрерывно помешива-
ют густую смесь деревянными веслами. А 
священники намаливают миро: непрерыв-
но читают Евангелие, сменяя друг друга у 
кафедры.

Мироваренный котел вмещает около 
350 литров. 

Освящение миро происходит в Великий 
четверг в храме Христа Спасителя во время 
Божественной литургии.

Миро используется в таинстве 
миропомазания.  

— Каждый, кто крестил деток, знает, что 
при крещении происходит два таинства, — 
говорит иеромонах Макарий. — Это — само 
крещение, троекратное погружение в воду 
во имя Отца, и Сына, и Святого Духа. А вслед 
за ним идет другое таинство, которое назы-
вается миропомазанием. Люди часто о нем 
забывают или вообще бывают не в курсе. А 
оно имеет важнейшее значение. 

Верующему при помазании миром частей 
тела подаются дары Святого Духа, помогаю-
щие ему укрепляться в духовной жизни.

В апостольские времена каждый но-
вокрещеный получал благословение и дар 
Святого Духа через возложение рук апо-
стола. Со временем крестившихся стало 
так много, что возложение рук оказалось 
физически невозможным и было заменено 
на миропомазание.

— Миро не надо путать с маслом, кото-
рым обычно помазывают людей на Всенощ-
ном бдении после полиелея. Миро — это бла-
говонная жидкость, которая изготовляется 
в церкви. И в каждую новую порцию мира 
добавляется небольшое количество мира 
прежнего изготовления, чтобы соблюдалась 
преемственность апостольского наследия.

Как говорит иеромонах Макарий, миро 
обычно изготовляется раз в году в специ-
альном месте. И рассылается по епархиям. 
А из епархий — по храмам. 

— В каждом храме хранится специаль-
ный сосуд, обычно очень изящного вида, с 
надписью «Миро». Когда крестят малыша или 
взрослого, то этот сосуд выносится вместе 
с другими атрибутами, необходимыми для 
крещения. И после крещения наносится не-
большое количество мира на разные части 
тела, прежде всего на голову, лицо, грудь, 
руки, ноги, с молитвой. 

Как говорит наш собеседник, кроме кре-
щения миропомазание совершают также в 
случае перехода человека в православие из 
других конфессий.

— Например, две великие святые — импе-
ратрица Александра Федоровна и ее сестра 
Елизавета Федоровна — не были крещены в 
православной церкви. Они были крещены в 
лютеранской церкви, но присоединились к 
православию через миропомазание. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Синоптик Шувалов: 
«Через два дня готовимся 
к репетиции лета»
На Пасху в Москве и других городах 
Центральной России ожидается лет-
няя погода — выше плюс 22 градусов. 
Но не спешите убирать теплые вещи в 
гардероб. Не исключено, что на май-
ские праздники снова похолодает.

О погоде в ближайшие дни рассказал на 
брифинге в НСН руководитель прогностиче-
ского центра «Метео» Александр Шувалов.

Холода покидают европейскую террито-
рию России. Жителям стоит приготовиться 
к раннему и сильному всплеску тепла, кото-
рый придется на вторую половину текущей 
недели.

— Готовимся к репетиции лета во второй 
половине недели. Можно будет даже поза-
горать, но, конечно, в воду лезть не стоит, 
— говорит Александр Шувалов. Купальный 
сезон традиционно откроется в конце мая 
— начале июня, хотя и к этому времени вода 
еще будет прохладной.

В преддверии Пасхи температура будет 
выше обычной на 5–7 градусов, плюс 18–20 
днем. В сам христианский праздник, 20 апре-
ля, в воскресенье, температура в средней 
полосе страны (на широте Москвы) превы-
сит 20 градусов, а южнее — в Туле, Рязани, 
Калуге, Брянске — достигнет 25 градусов. 

Солнце, слабый ветер южных направлений 
— в общем, погода благоприятствует встрече 
праздника.

Солнце активно топит остатки снега. 
Через два-три дня в столице и окрестностях 
от сугробов останутся лишь мелкие лужицы. 
Границы снежного покрова к началу следую-
щей недели перевалят через Сыктывкар, при-
близятся к Архангельску (территория южнее 
полностью очистится) и пойдут на север.

За Уралом ситуация прямо противопо-
ложная. Фронтальная зона настроена таким 
образом, что циклоны сваливаются с севера 

на юг. Не исключено, что Пасху Новосибирск 
встретит со снегом, Красноярск — с мороза-
ми. И это при том, что сейчас на юге Красно-
ярского края, в Хакасии, на Алтае температура 
превышает норму на 12–15 градусов, местами 
достигая 31–32 градусов.

Не повезет Мурманску, Архангельску, 
Воркуте, Нарьян-Мару. Их жителей на Пасху 
ждут колебания температуры в 25–30 граду-
сов в течение суток и мокрый снег. А самая не-
благоприятная погода ожидается в Улан-Удэ 
и в Чите, куда придет очередной монгольский 
циклон со штормовым ветром.

Теплая погода продержится на большей 
части Русской равнины до последней пятид-
невки апреля. В Москве, например, будет 
плюс 10 градусов ночью и плюс 22 — днем.

Исключением могут стать северо-
восточные области — Ярославская, Костром-
ская, Ивановская. Холодный фронт может за-
деть и северо-восток Московской области, но 
его влияние будет кратковременным. Дожди 
если и пройдут, то быстро сменятся хорошей 
теплой погодой.

Возможно ли похолодание в Москве и 
Санкт-Петербурге на майские праздники?

— За примерами далеко ходить не надо. 
8 мая 2024 года очень хорошо припороши-
ло снегом Подмосковье, — рассказывает 
эксперт. — Я помню, как дрожал от холода 
на стрелке Васильевского острова в Санкт-
Петербурге. Так что исключать похолодание 
ни в коем случае нельзя. Оно, скорее все-
го, будет. Но его параметры пока неясны. 
С прогнозами волн тепла и холода лучше 
всего удается справляться за 5–7 дней до 
их появления.

С чем связаны аномалии — будь то в 
Центральной России или в Сибири? Можно 
вспомнить, как ярко они проявились в Москве 
в первой декаде апреля, когда погода сначала 
забежала в май, а затем отпрыгнула в март.

— В ХХI веке подобные резкие перепады 
температур в апреле наблюдаются во второй 
раз. По общему мнению, к повышенной из-
менчивости погоды ведут климатические 
изменения на планете. В результате скачки 
давления становятся резкими, осадки — бо-
лее интенсивными, учащаются засухи, — от-
вечает метеоролог.

Елена СОКОЛОВА.

Представлена новая схема 
повышения пенсий в 2026 году
С 1 января 2026 года страховые пен-
сии будут индексироваться дважды — 
в феврале и апреле: сначала выплаты 
будут увеличены на уровень инфля-
ции, а позже произойдет их дополни-
тельная корректировка. Об этом на 
днях сообщила вице-премьер Татьяна 
Голикова. Некоторые детали того, как 
именно будет работать новый меха-
низм индексации, раскрыли депутаты 
Госдумы. 

«Хочу напомнить, что мы с вами приняли 
решение, что с 1 января 2026 года мы возвра-
щаемся к двухэтапной индексации страховых 
пенсий. Это, безусловно, более существенное 
повышение доходов наших пенсионеров, по-
скольку это двойная индексация», — заявила 
Голикова на коллегии Минтруда. 

Заметим, что страховую пенсию в России 
получают более 33 млн человек. И, безусловно, 
всех их интересует новая схема индексаций. 
Сама Голикова не стала вдаваться в подроб-
ности, но на неделе некоторыми деталями 
поделился председатель Комитета Госдумы по 
вопросам собственности, земельным и имуще-
ственным отношениям Сергей Гаврилов.

Судя по его высказываниям, первый этап 
индексации 2026 года привычный для пен-
сионеров: с 1 февраля им повысят выплаты на 
официальный размер инфляции нынешнего, 
2025 года (причем эта индексация охватит «за-
дним числом» и январь). Гораздо больше интриг 
таит второй этап индексации, намеченный на 
1 апреля. «Если средние зарплаты окажутся 
выше инфляции, возможна дополнительная 
прибавка. Однако ее уровень все равно ограни-
чен объемом реальных поступлений, которые 
можно направить на пенсии», — сообщил по 
этому поводу депутат Гаврилов.

В качестве примера он привел индексацию 
страховой пенсии в размере 23 тыс. рублей. 
В случае если инфляция этого года соста-
вит 5%, с февраля 2026 года размер пенсии 
может вырасти до 24 150 рублей, а в апреле, 
при условии, что доходы фонда позволяют 
добавить еще 2%, размер индексированной 
пенсии может составить около 24 633 рублей. В 
итоге за год фактическое повышение составит 
порядка 1633 рублей, что, как считает депутат, 

«не выглядит слишком существенным при по-
стоянном росте цен». 

С другой стороны, для подавляющего 
большинства пенсионеров дополнительные 
полторы-две тысячи рублей в месяц лишними 
точно не будут. Гаврилов отметил, что основная 
цель новой схемы заключается в том, чтобы 
учесть разные факторы в экономике и при-
близить пенсионные выплаты к реальным из-
менениям уровня цен и зарплат. 

«Грядущие изменения в индексации стра-
ховых пенсий с 2026 года действительно пред-
полагают двухэтапный подход: февральская 
индексация на уровень инфляции и апрельская 
корректировка, зависящая от роста средних 
зарплат и доходов Социального (Пенсионно-
го) фонда, — поясняет финансовый анали-
тик BitRiver Владислав Антонов. — Однако на 
данный момент официальной формулы или 
четких алгоритмов для апрельской допин-
дексации нет». 

Власти пока не раскрыли, как именно будут 
рассчитывать вторую прибавку: ее размер, 
вероятно, будет определяться постфактум, ис-
ходя из экономических показателей 2025 года 
и возможностей бюджета, считает аналитик. 
И это, по его мнению, создает неопределен-
ность, так как пенсионеры не могут заранее 
спрогнозировать итоговый размер выплат.  

«Пока же пенсионерам стоит ориентиро-
ваться на текущие правила индексации и гото-
виться к тому, что дополнительные апрельские 
выплаты, скорее всего, будут умеренными в 
зависимости от общего состояния экономики», 
— полагает эксперт.

Ведущий аналитик Freedom Finance Global 

Наталья Мильчакова, со своей стороны, напо-
минает, что Соцфонд получает дополнительные 
доходы от инвестирования в ценные бумаги. 
У него есть свой инвестиционный портфель, 
в основном состоящий из государственных 
облигаций, но также там присутствуют корпо-
ративные облигации российских госкомпаний 
и банковские депозиты в рублях и валюте. 
Управляет портфелем Соцфонда инвестици-
онная госкорпорация, соответственно, полу-
чаемые за счет него дополнительные доходы и 
могут быть распределены между получателями 
страховой пенсии. 

Другой вопрос — какой именно получится 
сумма этой доплаты. По мнению Мильчако-
вой — крайне небольшой. «Доходность не-
государственных пенсионных фондов и иных 
институтов коллективного инвестирования 
в ценные бумаги в 2024 году составляла в 
среднем около 8%, то есть оказалась даже 
ниже инфляции (9,5%)», — отметила наша со-
беседница. Исходя из этого, по ее подсчетам, 
каждый пенсионер во время второй индек-
сации будет получать сверх своей пенсии не 
более 1000–1500 рублей.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Заявленная цель Трампа в истории с 
введением таможенных тарифов на импорт 
из всего остального мира состоит в вырав-
нивании американского торгового баланса. 
И действительно, этот дефицит огромный: 
918 млрд долларов, по итогам 2024 года, что 
на 17% больше, чем годом ранее. Если вы-
вести за скобки услуги, основной предмет 
американского экспорта, и оставить только 
товары, дефицит торгового баланса США 
будет еще больше. Он покрывается притоком 
иностранных инвестиций, которые идут пре-
жде всего в американские долговые бумаги, 
что раздувает и без того колоссальный госу-
дарственный долг, составляющий более 122% 
ВВП. А дальнейшее наращивание госдолга 
может просто выйти из-под контроля. И тут 
появляется Трамп и заявляет, что весь мир на 
протяжении десятилетий обманывал «добрых 
и наивных» американцев, злоупотреблял их 
доверием, словом, делал «ужасные вещи». И 
теперь весь мир должен покупать американ-
ские товары, что сделает торговлю равной и 
справедливой.

Для любого, кто интересуется междуна-
родной экономикой, такая трактовка не вызы-
вает ничего кроме смеха. Долговая экономика 
построена самими американцами в начале 
1980-х годов как способ выкарабкаться из 
серии кризисов, потрясших Америку в 70-е 
годы XX века. Нулевые или близкие к нулю 
ввозные пошлины обеспечивают низкие цены 
в американских магазинах, что повышает 
реальные доходы простых американцев. При 
этом иностранные государства на полученные 
доходы покупают американские долговые 
бумаги, то есть финансируют правительство 
США, которое за счет бюджетных расходов 
субсидирует собственное население. Вот 
такая нехитрая модель, внедренная Рейганом 
в 80-е годы прошлого века. Правда, тогда 
она задумывалась как временная мера, но, 
как известно, нет ничего более постоянного, 
чем временное.

Череда президентов от Буша-старшего 
до Байдена прекрасно понимала, что надо 
что-то менять, но действовать не решалась. И 
вот Трамп решил взять быка за рога и рубить 
гордиев узел. Его заявленная цель состоит в 
том, чтобы защитить собственных производи-
телей от агрессивного импорта и сделать так, 
чтобы американцы покупали американское. 
Задача экономического спасения Штатов не 
решается при помощи выравнивания торго-
вых балансов. Дело в том, что Америке просто 
нечего предложить остальному миру кроме 
оружия, природного газа и информационных 
сервисов, а за их счет выровнять дисбаланс 
на триллион долларов невозможно. К тому же 
известно, что предметы американского экс-
порта, те же самые смартфоны, делаются не 
в Америке. И собственных производителей, 
которых надо защищать тарифами, у амери-
канцев по многим отраслям просто нет. Там 
давно не шьют текстиль с трикотажем, не де-
лают кроссовок и бытовой электроники. США 
даже не собираются строить такие заводы, а 
если они вдруг будут построены, американцы 
на них работать не пойдут. Так что речь вовсе 
не о защите американской промышленно-
сти, а об изъятии сверхприбылей, которые 
зарабатывают государства-экспортеры на 
торговле с Америкой. 

Поясним эту историю на примере. Возь-
мем торговлю американцев с какой-либо аф-
риканской или азиатской страной с дешевой 
рабочей силой. Примем, что рабочие там 
готовы трудиться за $1 в час. Американец же 
будет работать на таком же производстве за 
$10 в час, так что, условно говоря, себестои-
мость рубашки в условной азиатской стране 
в 10 раз ниже, чем в Америке. Но чтобы за-
воевать американский рынок, нет смысла 
продавать ее в 10 раз дешевле. Продавец 
назначает цену не в 10, а в 2 раза ниже, чем 
на американский аналог. И зарабатывает не 
1000% рентабельности, а только 500%, но 
при этом выносит с рынка американских кон-
курентов. А со сверхприбыли в 500% платит 
у себя дома налоги, отправляет деньги на 
развитие, повышает зарплату, так что стра-
на богатеет и развивается. В экономике это 
называется догоняющее развитие. При этом 
хорошо зарабатывают американские посред-
ники, которые тоже хотят свою часть пирога. 
Но тем не менее при такой модели большая 
часть сверхдоходов оседала именно в разви-
вающихся странах. Именно благодаря такой 
экономической схеме за последние 50 лет 
Китай справился с голодом и разрухой и пре-
вратился в страну мегаполисов, опутанную 
скоростными железными дорогами.

И вот тут на сцене появляется Трамп и 
сообщает, что у торговых партнеров США 
есть 4 опции на выбор. Первая — продавать 
вашу продукцию с рентабельностью в 50%, а 
не 500%, как если бы вы ее продавали у себя 
в Азии. Стоимость потребительской корзины 
для рядового американца снижается, за счет 
чего его покупательная способность растет. То 
есть вы снижаете цены до уровня экономиче-
ской рентабельности и отдаете Америке все 
те деньги, которые вы раньше тратили у себя 
дома на развитие и борьбу с бедностью.

Второй вариант: вы оставляете цену на 
свой товар прежней, но я беру с вас пошли-
ну в 75%, а потом отдаю ее американцам в 

качестве выплат из бюджета. И опять же вы 
остаетесь без денег на развитие, на борьбу 
с нищетой и болезнями.

Третья опция: вы оставляете все как есть, 
но покупаете на три четверти выручки либо 
американское оружие, либо американские 
столетние облигации с нулевой или вовсе 
отрицательной доходностью, цена которых 
понемногу будет списываться сама собой и 
лет через 20 уйдет в ноль.

Наконец, четвертая возможность. Вы 
начинаете сопротивляться, вводите ответ-
ные пошлины. Тогда я повышаю тарифы на 
вашу продукцию еще в 2 раза и выношу вас 
с американского рынка, так как всегда най-
дется продавец рубашек и прочего текстиля, 
который согласится на один из первых трех 
вариантов.

То есть у экспортеров ситуация, можно 
сказать, безвыходная, потому что действи-
тельно всегда найдется кто-то, кто согласится. 
Подтверждение чему мы увидели в последние 
дни. Вьетнам, например, изъявил готовность 
купить американских товаров на несколько 
десятков миллиардов долларов.

Фактически Трамп предлагает новую 
форму неоколониализма. На наших глазах 
он совершает переворот в экономической 
науке и рыночных отношениях. Вы продадите 
свой товар по цене, которую я вам назначу. 
А если продадите по своей цене, я отберу у 
вас разницу между вашей прибылью и той 
прибылью, которую я решу вам оставить. И 
никуда не денетесь, потому что вас много, а 
я такой один.

И действительно, многие никуда не денут-
ся. Западные предприниматели переносили 
свои заводы в Китай, Вьетнам, Индонезию и в 
другие страны мира для экспорта продукции в 
Америку и Европу. Наверное, их можно пере-
ориентировать и найти других потребителей, 
но это потребует времени, денег и усилий. 
Это все равно что приспособить гоночную 
машину ездить по проселкам. Не факт, что 
получится, и если даже получится, то коряво 
и косо. То есть одним своим решением Трамп 
показал производителям всего мира, что их 
положение безвыходное и им проще сдаться. 
Короче, взял полмира в заложники.

Потом, правда, он сменил гнев на милость 
и приостановил на три месяца сверхвысокие 
тарифы для тех стран, которые готовы с ним 
вести переговоры. Тут же стали говорить, что 
он испугался и сдал назад, но на самом деле 
это не так. Он просто отделил те государства, 
которых будут нагибать и строить, от тех, ко-
торыми позже он займется всерьез. При этом 
надо помнить, что для своих основных «обид-
чиков» повышенные тарифы остались в силе. 
Это Китай, обложенный ввозными тарифами 
больше чем в 100%, Канада, Мексика, а также 
европейские страны.

Пойдет ли Трамп на компромисс? Нет, 
не пойдет, потому что задача где-то найти 
триллион для балансирования американских 
финансов никуда не делась. Боится ли он 
падения фондового рынка и продажи ино-
странцами американского госдолга? Нет, 
этого он тоже не боится. Более того, это будет 
для него прекрасная возможность заработать 
на покупке подешевевших ценных бумаг. Воз-
можен ли откат назад в конфликте с тем же 
Китаем по отдельным позициям? Да, вполне 
возможен. Если он увидит, например, что без 
китайских комплектующих американские ав-
тозаводы встанут, то да, он вернет пошлины 
на них на приемлемый уровень. Но общая 
задача «продавить» весь остальной мир и 
привести его к покорности — нет, от этого 
он не откажется.

Какой возможен результат для России от 
торговой войны Трампа? Есть плюсы и минусы. 
Начнем с плюсов. Очевидно, что свободных 
денег на финансирование антироссийских 
проектов, включая Украину, у коллективного 
Запада больше не будет, что делает гораздо 
более вероятным восстановление полноцен-
ных отношений с Европой и США. Из минусов 
— перестройка международной торговли, на 
которую идут годы, и в течение этого времени 
мировое производство может существенно 
сократиться. Пока этого не видно, заводы 
еще работают, заказы сформированы и опла-
чены, на складах есть запасы необходимых 
комплектующих. Но через несколько меся-
цев, если все пойдет так, как сегодня, заво-
ды начнут останавливаться, а значит, упадет 
потребность в энергии. Что в свою очередь 
может привести к серьезной просадке не-
фтяного рынка. Хорошо еще, что Америка 
— это не весь мир и остановить глобальную 
экономику Трампу не по силам. Тем не менее 
в пессимистическом варианте просматрива-
ется мировой экономический спад, который, 
конечно же, отразится и на нашей стране в 
части экспортных доходов.

С другой стороны, в последние годы рос-
сийская экономика показала, что она может 
расти и без поддержки мировых рынков — за 
счет правильного управления бюджетными 
расходами и национальной промышленно-
стью. Надеюсь, что даже при неблагопри-
ятном раскладе наши экономические власти 
воспользуются опытом сопротивления внеш-
нему давлению, который был накоплен за 
последние годы. Да, сохранится бюджетный 
дефицит, но это меньшее из зол.

ТРАМП ВЗЯЛ ПОЛМИРА В ЗАЛОЖНИКИ
Какова конечная цель Америки в истории с пошлинами?

ТРУД

Алексей ЗУБЕЦ, доктор экономических наук, 
директор Центра исследований социальной экономики
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По итогам марта на национальном 
вторичном рынке жилья продолжился 
медленный рост средней стоимо-
сти квадратных метров. Правда, в 
большинстве крупных городов РФ 
коррекция оказалась ниже уровня 
официальной инфляции. Спрос на 
готовое жилье поддержали участники 
альтернативных сделок, вкладчики, 
снявшие средства с высокодоходных 
рублевых депозитов, и покупатели, 
получившие солидные денежные 
премии. Куда пойдут цены на вторич-
ку во втором квартале? 

Как сообщил «МК» директор по прода-
жам компании «Этажи» Сергей Зайцев, за 
первый месяц весны объем предложения на 
национальном вторичном рынке вырос на 
8,9%, однако до сих пор остается ниже, чем в 
аналогичные периоды 2022–2024 годов. 

По оценке руководителя «ЦИАН.Аналити-
ки» Алексея Попова, на конец марта на главных 
региональных рынках страны экспонировалось 
174 тыс. лотов. По мнению Попова, избежать 
снижения цен вторичному рынку позволяет 
значительная доля сделок, заключенных в 
рамках альтернативных цепочек. Часть квар-
тир покупают получатели годовых премий и 
других выплат, а также клиенты, снимающие 
средства с коротких депозитов, говорит он.

«Спрос на вторичку сегодня поддержи-
вают в основном покупатели с максимальной 
долей собственных средств, доля покупок без 
участия ипотеки остается рекордно высокой, 
превышая 80%», — заметил Зайцев. 

Часть покупателей с живыми деньгами на 
руках нацелены на приобретение недвижи-
мости с целью диверсификации финансовых 
активов и фиксации прибыли по рублевым 
вкладам, где за прошлые два года повышен-
ных ставок накопились значительные суммы. 
«Их логика проста — снижения цен на не-
движимость не происходит, предложение 
не увеличивается, а ключевая ставка ЦБ и, 
соответственно, проценты по вкладам спу-
стя некоторое время неминуемо снизятся. 
Поэтому они полагают, что лучше купить сей-
час, пока рынок не разогрет ипотекой и есть 
такая возможность», — пояснил «МК» директор 
направления «Вторичный рынок» компании 
«ИНКОМ-Недвижимость» Сергей Шлома.

Из-за того, что львиная доля сделок про-
исходит с помощью расчетов наличными, на 
вторичном рынке сформировалась новая тен-
денция — подскочил интерес к квартирам 
с удобными планировками, в хорошем со-
стоянии и с добротным ремонтом. К примеру, 
в Москве, по данным Шломы, такие объекты 
занимают около 70% спроса на вторичке, и 
только 30% приходится на лоты из нижнего це-
нового сегмента. «Если ранее при доступных 
жилищных кредитах ипотечники составляли 
большинство покупателей, в основном ори-
ентировались на стоимость и искали самое 
экономичное, то сегодня клиенты, распола-
гающие полной суммой на покупку, предпо-
читают качество. Ликвидные и качественные 

предложения, особенно со свежим ремонтом, 
вымываются мгновенно — интерес к ним очень 
высокий», — добавил эксперт. 

«За прошедший месяц квадратный метр 
вторички подорожал в 54 крупных городах 
страны (см. таблицу), в десяти — подешевел, 
а в шести не изменился», — подсчитал гене-
ральный директор портала «Мир квартир» 
Павел Луценко. Наибольший рост цен, по его 
данным, зафиксирован в Курске (+3,4%), Во-
логде (+3%), Москве (+2,6%), Ижевске (+2,4%) 
и Оренбурге (+2,3%). Подмосковье (+0,9%) 
и Санкт-Петербург (+1,1%) тоже оказались в 
положительной зоне прироста. 

«Цены в Курске активно растут благодаря 
использованию жилищных сертификатов, 
выдаваемых гражданам, чья собственность 
пострадала в результате боевых действий на 
территории области. На них в том числе мож-
но приобрести и вторичную недвижимость», 
— объяснил Луценко. В целом же по стране, 
с его слов, стоимость вторички не падает, но 
растет темпами, не догоняющими инфляцию 
(годовая инфляция на 31 марта, по данным 
Росстата, составила 10,2%. — «МК»). Он по-
лагает, что слабоположительная динамика 
сохранится до снижения ключевой ставки 
ЦБ или каких-то других важных для рынка 
недвижимости событий. Льготная ипотека 
на вторичном рынке недвижимости, вво-
димая сейчас государством, не затронет 
крупные города, поэтому эксперт не ожидает 
какого-то особенного оживления по рынку 
в целом.

Наибольшее снижение в марте, по оценке 
Луценко, наблюдалось в Волжском (-2,7%), 
Краснодаре (-1,2%), Махачкале (-0,7%), 

Мурманске (-0,7%) и Рязани (-0,6%). В среднем 
цена 1 кв. м квартиры на национальном вто-
ричном рынке выросла за предыдущий месяц 
на 0,7%, до 120 024 руб. 

Господин Зайцев отметил снижение в 
марте средней цены на вторичку в Волгограде 
(-0,9%) и Новосибирске (-0,4%). «Основная 
причина снижения стоимости — изменение 
структуры предложения, поскольку покупа-
тели с большой долей собственных средств в 
первую очередь выкупают квартиры с самыми 
доступными квадратными метрами. Плюс 
часть продавцов по-прежнему не видят аль-
тернатив по улучшению жилищных условий в 
нынешних реалиях ипотечного кредитования, 
поэтому не торопятся скидывать цену», — под-
черкнул аналитик.

По его мнению, покупатели сегодня 
стремятся найти квартиры с качественным 
ремонтом и максимальным дисконтом. Из-за 
чего количество просмотров до покупки вы-
росло в 1,5–2 раза. В течение первого месяца 
весны средний уровень торга оказался на 
рекордно высоком уровне (6,3%). «Фактически 
все квартиры, которые реализуются сейчас 
в той или иной степени, снижаются в цене в 
процессе переговоров и заключения сделки. 
По-прежнему в топе продаж однокомнатные 
квартиры и студии, на втором месте — двух-
комнатные, на третьем — трехкомнатные», 
— сообщил Зайцев. Он добавил, что сейчас 
средняя стоимость квадратного метра на пер-
вичном рынке на сегодняшний день на 18% 
выше, чем в готовом жилье. 

«В связи с острым дефицитом ликвидных 
лотов в ближайшее время количество сделок 
на вторичном рынке жилья неминуемо умень-
шится. Стоимость объектов будет стабильной, 
пока ключевая и ипотечные ставки не сни-
зятся и пока не начнется массовый приток 
ипотечных покупателей на рынок», — уверен 
Сергей Шлома. 

«В краткосрочной перспективе средняя 
стоимость квадратного метра на вторичном 
рынке жилья в России будет демонстриро-
вать слабую динамику роста — на уровне 
0,2–0,5% в месяц», — полагает Зайцев. По 
его мнению, квартиры, где собственники бу-
дут заинтересованы в срочной продаже, бу-
дут реализовываться с дисконтом на уровне 
выше среднерыночных показателей, скидки 
на такие объекты могут достигать 10–15%. 
Появление таких лотов будет поддерживать 
спрос со стороны покупателей с большой 
долей собственных средств.

Сергей АРТЕМОВ.

На национальном рынке долгосроч-
ной аренды квартир укрепился тренд 
на снижение тарифов. За первый 
квартал этого года средние ставки по 
РФ снизились на 9%. В каких городах 
с начала года больше всего подеше-
вело съемное жилье?

«За последние 12 месяцев на нацио-
нальном рынке аренды жилья предложение 
выросло на 58%», — сообщил руководитель 
категории долгосрочной аренды «Авито Не-
движимости» Константин Каменев. С его слов, 
самая заметная динамика наблюдалась в 
сегментах студий (+81%) и однокомнатных 
квартир (+74%). Количество доступных для 
аренды двухкомнатных квартир увеличилось 
на 62%, трехкомнатных — на 43%.

По сравнению с I кварталом 2024 года 
выбор квартир для долгосрочной аренды на 
платформе увеличился во всех 44 городах. 
В Челябинске, Томске, Улан-Удэ, Воронеже, 
Краснодаре, Ростове-на-Дону, Волгограде 
и Красноярске предложение жилья выросло 
более чем в два раза. В Москве предложение 
год к году выросло на 45%, в Санкт-Петербурге 
— на 52%. 

При этом спрос на рынке долгосрочной 
аренды жилья год к году вырос всего на 8%. В 
I квартале 2025 года россияне чаще всего ин-
тересовались арендой однокомнатных (39%) 
и двухкомнатных (25%) квартир. Доля студий 
составила 14%. Спрос год к году вырос в 35 
из 44 городов исследования. Заметнее всего 
спрос подскочил во Владивостоке (+41%), 
Барнауле (+27%), Улан-Удэ (+22%), Ижевске 
(+20%), Красноярске (+19%), Томске и Хаба-
ровске (+18% в обоих).

В результате существенного «навеса» 
предложения над спросом (58% против 8%) 

средние цены на долгосрочную аренду жи-
лья по сравнению с IV кварталом 2024 года 
снизились на 9%. Сильнее всего подешевел 
съем двухкомнатных (-10%) и трехкомнатных 
квартир (-9%). Компактные форматы — «од-
нушки» и студии — стали доступнее на 7% в 
среднем по стране. 

Самые заметные изменения наблюда-
лись в Москве, где средние цены на аренду 
квартир в столице снизились на 13% за квар-
тал, а также в Челябинске и Волгограде (-11% 
в обоих), Краснодаре (-10%), Красноярске 
и Екатеринбурге (-9% в обоих), Воронеже, 
Казани и Санкт-Петербурге (-8% в каждом). 
За квартал стоимость аренды снизилась в 25 
из 44 городов исследования. 

Дешевле всего снять жилье в I квартале 

2025 года можно было в Брянске (18 тыс. руб. 
в месяц), Кирове (20 тыс. руб.), Саратове, 
Ульяновске, Калуге и Иванове (по 22 тыс. руб.), 
Ярославле, Воронеже и Смоленске (по 23 
тыс. руб.). Самые высокие цены (см. табли-
цу) зафиксированы в Москве (70 тыс. руб.), 
Хабаровске (45 тыс. руб.), Сочи (40 тыс. руб.), 
Санкт-Петербурге (37 тыс. руб.), Грозном и 
Казани (по 35 тыс. руб.). 

«По итогам I квартала на рынке сформи-
ровалась благоприятная для арендаторов 
ситуация. За последние несколько месяцев 
выбор у квартиросъемщиков стал больше, 
и отчасти благодаря этому средние цены 
снизились», — отметил Каменев. Однако он 
не ожидает, что снижение ставок останется 
устойчивым трендом — основные причины, 
по его мнению, связаны с более высокой ак-
тивностью арендаторов, которая обусловлена 
сезонностью, а также с сокращением пред-
ложения на фоне старта льготной ипотеки на 
вторичное жилье.

«Аренда квартир росла весь прошлый 
год. Так, за последние 12 месяцев, с марта 
2024 года, «однушки» подорожали на 25%, 
«двушки» — на 22%, «трешки» — на 26% (без 
учета элитного сегмента)», — напомнил ге-
неральный директор портала «Мир квартир» 
Павел Луценко. Теперь, по его мнению, пришло 
время коррекции. Тем более что предложение 
квартир на рынке увеличилось — в некоторых 
городах до 80%. «Многие собственники вторич-
ной недвижимости вместо продажи квартир 
стали их сдавать в аренду. И в балансе спроса 
и предложения произошел перекос в пользу 

последнего. Теперь у арендаторов есть воз-
можность спокойно выбрать квартиру получше 
и поторговаться», — резюмирует аналитик.

Ольга КВАСОВА.

Федеральная служба судебных 
приставов (ФССП) поддержала 
законопроект, предполагающий 
новый способ взыскания долгов 
за жилищно-коммунальные услуги 
(ЖКХ) — через исполнительную над-
пись нотариуса. Нововведение обе-
щает ускорить и упростить процесс 
взыскания, разгрузив суды, исклю-
чив «тайные» списания и обеспечив 
должнику возможность заранее 
отреагировать на претензии. Одна-
ко эксперты спорят: станет ли это 
реальной защитой для потребителя 
или лишь усилит давление на пла-
тельщиков.

Федеральная служба судебных при-
ставов поддержала законопроект, который 
предлагает закрепить за нотариусами право 
использовать исполнительную надпись для 
внесудебного взыскания долгов за ЖКХ. Про-
ект находится на стадии подготовки ко второ-
му чтению в Госдуме. Суть идеи — избавить 
управляющие компании от необходимости 
каждый раз обращаться в суд при взыскании 
задолженностей: при отсутствии возраже-
ний со стороны должника нотариус сможет 

оформить исполнительную надпись, которая 
будет иметь силу документа для взыскания 
долга через приставов.

Ранее подобные процедуры проходили 
через суд по упрощенной схеме — судебный 
приказ. Но на практике это нередко приводило 
к проблемам: граждане узнавали о долгах уже 

после списания средств. Новый механизм 
призван исключить подобные случаи — но-
тариус обязан удостовериться, что должник 
уведомлен и не возражает. В противном слу-
чае взыскание возможно только через суд.

По мнению управляющего партнера B&C 
Agency Ивана Самойленко, нововведение 
не ущемляет прав граждан — должник со-
храняет возможность подать возражения и 
оспорить долг в суде. Напротив, считает он, 
механизм упростит жизнь добросовестным 
потребителям: если человек признает долг, 
ему не придется тратить время и деньги на 
суд. Ускоряется и сам процесс взыскания, 
а это, в свою очередь, приведет к лучшему 
финансированию коммунальных систем, что 
потенциально повысит качество услуг.

Аналогичной точки зрения придер-
живается старший управляющий партнер 
юридической компании PG Partners Петр 
Гусятников. Он подчеркивает, что сейчас 
взыскание долгов по ЖКХ и так происходит 
«в одностороннем порядке» через судебные 

приказы, о которых граждане часто узнают 
постфактум. В случае с исполнительной над-
писью от нотариуса вероятность быть заранее 
уведомленным выше, а значит, и возможности 
защититься больше. Более того, при наличии 
возражений должника нотариус просто не 
сможет оформить документ.

Тем не менее в комментариях звучат и 
тревожные нотки. Павел Склянчук, эксперт 
проекта «Народный фронт. Аналитика», го-
ворит о потенциальных рисках, связанных с 
тем, как именно нотариусы будут исполнять 
свою роль. «Есть опасения, что они могут 
превратить процедуру в потоковый сервис, 
не вникая в суть документов, что создает 
почву для злоупотреблений со стороны ком-
мунальщиков», — отмечает он. Кроме того, 
Склянчук считает, что новый механизм вряд 
ли повлияет на проблему злостных неплатель-
щиков: если их не пугали судебные решения, 
то и исполнительные надписи могут не стать 
стимулом к оплате.

Согласно пояснениям Федеральной 
нотариальной палаты, процедура будет 
следующей. Управляющая компания по-
дает заявление нотариусу. Нотариус уве-
домляет должника о намерении оформить 

исполнительную надпись. У должника есть 
семь дней на добровольное погашение долга. 
При отсутствии возражений и оплат нотариус 
оформляет документ. В течение трех дней 
должник получает уведомление о принятом 
решении. Документы поступают в ФССП, и 
приставы начинают взыскание.

Особо подчеркивается: нотариус обязан 
удостовериться, что должник получил уве-
домление. Фраза «письмо ушло на деревню 
дедушке» теперь не прокатит. Без надлежа-
щего подтверждения доставка не считается 
состоявшейся. А значит, тайные списания 
— как это нередко бывает сейчас — станут 
невозможными.

Положительным моментом для граждан 
является и цифровизация процесса: заявка на 
исполнительную надпись может подаваться 
онлайн, без личного визита. Документ будет 
оформляться в электронном виде и переда-
ваться приставам автоматически.

Согласно статистике ФНП, только за 
2024 год было совершено более 1,46 млн 
исполнительных надписей, причем рост по 
сравнению с прошлым годом составил 43%. 
Причина — резкое увеличение госпошлин за 
обращение в суд, что делает внесудебные 

способы все более привлекательными для 
сторон. Таким образом, вероятность мас-
сового применения механизма в сфере ЖКХ 
крайне высока.

Для граждан это означает, что управляю-
щие компании будут действовать активнее. 
Рост взысканий, как ожидается, приведет к 
улучшению финансового положения жилищно-
коммунальных структур, а значит, — теорети-
чески — к улучшению качества обслуживания. 
Но одновременно возрастает риск для тех, 
кто попадает в «серую зону»: не отказывается 
платить, но не согласен с суммой, считает ее 
завышенной или ошибочной.

На бумаге инициатива выглядит сба-
лансированной: с одной стороны — быстрое 
взыскание без бюрократии и судебной во-
локиты, с другой — формальные гарантии 
защиты потребителя: уведомление, срок для 
ответа, право на возражение и обязательная 
проверка со стороны нотариуса. Однако на 
практике многое будет зависеть от того, как 
именно нотариусы станут выполнять свои 
обязанности. При формальном подходе даже 
самые продуманные юридические механизмы 
теряют свою эффективность.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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ЗелАО
0,6 тыс. лотов
258 тыс. руб./кв.м 

САО
2,2 тыс. лотов
323 тыс. руб./кв.м 

СЗАО
0,9 тыс. лотов
376 тыс. руб./кв.м 

ЗАО
3,0 тыс. лотов
375 тыс. руб./кв.м 

ЮЗАО
1,2 тыс. лотов
288 тыс. руб./кв.м ЮАО

2,7 тыс. лотов
337 тыс. руб./кв.м 

ЮВАО
2,9 тыс. лотов
353 тыс. руб./кв.м 

ВАО
2,3 тыс. лотов
346 тыс. руб./кв.м 

СВАО
1,2 тыс. лотов
333 тыс. руб./кв.м 

СТРУКТУРА ПРЕДЛОЖЕНИЯ КВАРТИР 
И АПАРТАМЕНТОВ МАССОВОГО СЕГМЕНТА ПО ОКРУГАМ Г. МОСКВЫ, 

количество лотов и средневзвешенная цена, руб.

По данным Метриум.

Как и предсказывал ранее «МК», по 
итогам первого квартала в Москве 
резко сократился объем предложе-
ния массовых новостроек. На этом 
фоне цены на бюджетные кварти-
ры и апартаменты предсказуемо 
поползли вверх. С начала года 
средний «квадрат» подорожал на 
5%. Какие тренды набирают силу на 
столичном первичном рынке жилья 
и куда пойдут цены во втором квар-
тале, рассказали «МК» аналитики и 
девелоперы. 

«В минувшем квартале наблюдалось 
рекордно низкое число стартов массовых 
корпусов за всю историю рынка», — расска-
зал «МК» управляющий директор компании 
«Метриум» Руслан Сырцов. По его мнению, 
это связано с тем, что высокая ключевая 
ставка Банка России и сворачивание льгот-
ной ипотеки особенно серьезно ударили по 
сегменту доступного жилья. Однако ситуа-
ция, по мнению аналитика, на первичном 
столичном рынке постепенно стабилизи-
руется: «ключ» вышел на плато, сокращены 
комиссии по семейной ипотеке, становится 
больше беспроцентных рассрочек. Это уже 
привело к коррекции цен вверх — отыгран 
спад прошлого года.

По оценке Сырцова, в I квартале 2025 
года на рынке новостроек массового сег-
мента экспонировалось 17 тыс. лотов (-16,4% 
за квартал, -16,8% за год) в 94 проектах, где 
15,5 тыс. — квартиры (-17,0% за квартал, 
-15,4% за год) и 1,6 тыс. — апартаменты 
(-9,5% за квартал, -28,1% за год). При этом 
в I квартале 2025 года на рынке массовых 
новостроек не стартовал ни один проект, 
а в уже существующих проектах началось 
строительство только 5 новых корпусов.

Максимальный объем предложения 
представлен в ЗАО, где реализуется мно-
жество масштабных проектов. Сильнее всего 
за квартал выросла цена кв. м в СЗАО (376 
тыс. руб./кв. м, +12,3% за квартал). Объем 
предложения сократился во всех округах, а 
наиболее значительное сокращение объема 
предложения отмечено в ЮВАО (2,9 тыс. 
лотов, -28,8% за квартал).

В структуре предложения по стадии 
строительной готовности выросла доля 

предложения на стадии монтажа этажей 
(52,8%, +4,6 п.п. за квартал) и в сданных 
корпусах (9,5%, +2,5 п.п. за квартал), а в 
корпусах на этапе котлована (21,4%, -2,5 
п.п. за квартал) и на этапе отделки (16,3%, 
–4,6 п.п. за квартал) доля предложения 
сократилась.  

В распределении предложения по ти-
пологии выросла доля предложения студий 
(22,7%, +0,4 п.п. за квартал), двухкомнатных 
(31,0%, +0,2 п.п. за квартал) и трехкомнат-
ных (9,1%, +0,2 п.п. за квартал) квартир и 
апартаментов. Сокращение доли предло-
жения отмечено у однокомнатных форматов 
(36,8%, -0,7 п.п. за месяц). В I квартале 2025 
года отмечается минимальная доля пред-
ложения однокомнатных квартир начиная 
со II кв. 2022 года.

В структуре предложения по типу от-
делки выросла доля предложения форматов 
с подчистовой отделкой (18,5%, +2,8 п.п. 
за квартал) и без отделки (34,1%, +3,2 п.п. 
за квартал). Доля предложения с чистовой 
отделкой за квартал сократилась на 5,9 п.п. 
и составила 47,4%. В I квартале 2025 года 
зафиксирована максимальная доля пред-
ложения без отделки (34,1%) за весь период 
начиная с III кв. 2020 года, когда доля экспо-
зиции без отделки составляла 35,1%. 

«Тенденции в структуре предложения 
во многом обусловлены структурой спро-
са», — заметил «МК» основатель компании 
SIS Development Ярослав Гутнов. В январе–
марте 2025 года, с его слов, некоторые ве-
дущие девелоперы предлагали квартиры 
по привлекательным ценам как в новых кор-
пусах, так и в уже реализующихся, а также 
разработали новые программы рассрочек, 
что стимулировало спрос. «Клиенты активно 
приобретали варианты с чистовой отделкой, 
следовательно, с ростом их доли в структуре 
спроса происходит исчерпание подобного 
предложения на фоне отсутствия стартов 
новых проектов», — добавил девелопер.

По подсчетам Сырцова, средневзве-
шенная цена квадратного метра квартир и 
апартаментов по итогам I квартала 2025 года 
составила 341 040 руб. (+5,1% за квартал, 
+4,5% за год). Средневзвешенная цена квар-
тир – 348 690 руб. за кв. м (+5,7% за квартал, 
+5% за год), апартаментов — 261 380 руб. за 
кв. м (+0,2% за квартал, -2,2% за год).

Рейтинг самых доступных апартаментов 
в I квартале 2025 года возглавили лот площа-
дью 19,4 кв. м. за 4,8 млн руб. в Зеленограде, 
лот площадью 22,5 кв. м. за 5,5 млн руб. в 
Новокосине (ВАО) и лот площадью 22,8 кв. 
м. за 5,5 млн руб. на Востряковском шоссе 
в Западном округе Москвы.

В топ-3 самых доступных квартир в I 
квартале 2025 года попали лот площадью 
18,6 кв. м за 5,4 млн руб. в Зеленограде, лот 
площадью 22,3 кв. м. за 6,1 млн руб. в Мол-
жанинове (САО) и лот площадью 19,1 кв. м за 
6,1 млн руб. в Южном Бутове (ЮЗАО).

Добавим, что в I квартале 2025 года, 
по данным экспертов, на рынке новостроек 
массового сегмента было зарегистрировано 
7,3 тыс. ДДУ (-7,6% за квартал, +17,5% за год). 
Доля сделок с привлечением ипотечного 
кредита в I квартале составила 64% (+6 п.п. 
за квартал, -8% за год). Средняя ставка по 
рыночной ипотеке за квартал выросла на 
2,3 п.п., до 28,9%.

В I квартале максимальное число сделок 
было зарегистрировано в ЗАО (21%, +2 п.п. 
за квартал), второе место по числу сделок 
приходится на ЮАО (17%, +2 п.п. за квартал), 
третью позицию занимает САО (17%, +2 п.п. 
за квартал). По прогнозу Сырцова, что во II 
квартале число стартов проектов массовых 
новостроек в Москве увеличится, также вы-
растет и спрос на новое жилье.

Ольга КВАСОВА.

ПОЧЕМ СЪЕМНЫЕ «ОДНУШКИ» 
В РОССИИ
Город Рост  Ставки,
 предложения руб./

 г/г мес.

Москва 45% 70 000
Хабаровск 79% 45 000
Сочи 34% 40 000
Санкт-Петербург 52% 37 000
Грозный 76% 35 000
Казань 80% 35 000
Ниж. Новгород 95% 33 000
Екатеринбург 70% 32 000
Тула 90% 32 000
Астрахань 34% 30 000
Калининград 43% 30 000
Красноярск 107% 30 000
Махачкала 17% 30000
Ростов-на-Дону 121% 30 000
Самара 85% 29 000
Новосибирск 68% 28 000
Пермь 69% 28 000
Краснодар 126% 27 000
Липецк 86% 27 000
Владивосток 78% 26 000

Источник: «Авито».

ЗАСТРОЙЩИКИ МАССОВОГО 
ЖИЛЬЯ ВЗЯЛИ ПАУЗУ
В I квартале в Москве 
впервые не стартовал 
ни один новый жилой 
проект комфорт-класса

ТИХИЙ УДАР ПО КОШЕЛЬКУ
Коммунальные долги 
спишут без суда

КВАРТИРАНТЫ ДОЖДАЛИСЬ КОРРЕКЦИИ
В крупных городах 
продолжает дешеветь 
съемное жилье

НА ВТОРИЧНЫЙ РЫНОК ВЫШЛИ 
ПОКУПАТЕЛИ С ЖИВЫМИ ДЕНЬГАМИ
В марте цены 
на готовые квартиры 
выросли в большинстве 
регионов РФ

СКОЛЬКО СТОИТ 1 «КВАДРАТ» НА ВТОРИЧНОМ РЫНКЕ КРУПНЫХ ГОРОДОВ
№ Город Цена Прирост Прирост Ср. цена Прирост Прирост
  за кв. м, за март за I квартал квартиры,  за март за I квартал
  руб.   руб.

1. Москва 362 970 2,6% 3,7% 22 099 043 4,7% 6,0%
2. Сочи 304 689 -0,5% 0,3% 12 870 650 -0,2% 0,5%
3. Санкт-Петербург 211 761 1,1% 2,0% 12 044 215 1,1% 1,9%
4. Казань 180 404 1,1% 3,5% 8 681 025 -0,4% 2,9%
5. Владивосток 176 324 0,7% 1,8% 8 532 644 -2,5% -2,0%
6. Севастополь 175 013 1,8% 2,5% 8 989 421 1,7% 2,1%
7. Симферополь 166 119 1,1% 2,0% 8 597 144 0,6% 1,0%
8. Московская обл. 156 356 0,9% 2,1% 8 574 446 0,5% 1,4%
9. Нижний Новгород 145 646 0,3% 1,5% 7 242 447 -0,3% 0,4%
10. Якутск 142 181 0,2% 0,3% 7 460 506 1,1% 2,6%
11. Иркутск 137 172 1,1% 2,7% 7 421 225 1,2% 3,8%
12. Улан-Удэ 135 289 0,0% 1,1% 6 601 533 -0,5% 1,6%
13. Калининград 133 593 1,1% 3,7% 7 760 839 -0,2% 3,4%
14. Чита 132 840 1,9% 3,8% 7 348 274 2,4% 4,7%
15. Екатеринбург 132 450 0,7% 1,8% 6 966 530 0,3% 0,5%
16. Краснодар 131 846 -1,2% -4,5% 6 878 255 -0,6% -4,1%

Источник: mirkvartir.ru.
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c 1-й стр.
В понедельник днем около стены 
Виктора Цоя на Арбате народу 
собралось немало: пожилые-
молодые, семья с детьми, без-

домные старожилы Арбата, китайские туристы, 
полиция, журналисты. 

— Глянь, вот здесь закрашивали. — Ком-
пания молодых людей внимательно разгляды-
вала, что осталось от Паши Техника. А осталось 
немного — пара серебряных мазков.

Около стены позировал на камеру в нее-
стественной позе мужчина в шапке-петушке.

— Это вы Пашу Техника изображаете? — 
шутили вокруг.

— Я не по этой теме...
Толпу распихал поддатый мужик: «Ребят, 100 

рублей не дадите на сигареты?» Через полчаса 
вернулся с полуторалитровой бутылкой пива. 

Бездомным Арбата теперь есть где по-
живиться. После инцидента с граффити стена 
обрела вторую жизнь. Здесь снова многолюдно, 
люди приносят цветы и зажигают свечи, ну и 
подают нищим.

— Папа, а что это за стена? — дергал за 
рукав отца мальчишка лет двенадцати.

— Когда Цой погиб, тут появилась первая 
надпись. Потом разукрасили стену, — объ-
яснил папа.

— Почему именно тут про Пашу Техника 
написали? — не успокаивался парень.

— Да не знаю я, сынок.
— Совсем ничего от Паши не осталось, 

жалко, — надул губу подросток.
Напротив сидела компания пожилых муж-

чин. Они представились староарбатскими 
неформалами.

— Тут у всех старожилов свое место. Мы 
— стеновские, потому что у Цоя собираемся, 
— объясняет пенсионер. — Хорошо помню 
времена, когда только появилась эта стена. 
Сначала наверху написали «Вчера погиб Цой». 
Потом зачеркнули «вчера погиб», а после «Цой» 
поставили тире и слово «жив». 30 лет назад 
наша компания большая была — хиппи, панки, 
рокеры жили под этой стеной. Спали на картон-
ках, рюкзаках, выпивали крепко. Одного парня 
прозвали Удавом, потому что он, как выпьет, 
начинал ползать. Сейчас наш коллектив уже 
не такой большой, собираемся обычно по пят-
ницам и когда теплеет. Здесь не пьем, гоняют. 
Уходим на Гоголевский бульвар, там проще. А 
что касается стены, так с ней постоянно что-

то происходит. Посмотрите, как разрисовали 
лицо Цоя, хотя сколько раз просили не пор-
тить его. Но малолетки все равно оставляют 
надписи. В прошлом году я брал напрокат у 
узбека стремянку, чтобы фанаты Цоя закра-
сили непристойные надписи. По-хорошему 
тут каждую неделю надо приезжать и подчи-
щать лицо Цоя. Сам устал этим заниматься. 
Но последняя надпись «Техник» превзошла 
все предыдущие, она была больше, чем слово 
«Перемен». Я сначала думал, погонялово, что 
ли, а оказался какой-то рэпер. 

К нам подошла женщина. Она тоже из не-
формалов. Протянула мне руку: «Я — Лена 
Мозай. В 2012 году повесила на стену мозаику 
Цоя, она антивандальная. Много раз я спасала 
стену, но в этот раз не успела. Помню, в 2014 
году на щеке Цоя нарисовали фашистский 
крест, я его стерла спиртом. В ковид на его 
лице нарисовали маску. Недавно подрисо-
вывали очки». 

По поводу Паши Техника Лена рассуждает 
философски: «Паша заслужил быть на стене 
какое-то время. Ему дали три дня. Когда все 

случилось, со мной связался знакомый, мы 
его называем Саша-МЧС. Он приехал сюда 
бить морду фанатам Техника. Но никого не 
оказалось. Сели, выпили пива. Сашу забрали 
в полицию. Кстати, а мне ведь кисточки пода-
рили, которым граффити закрашивали, теперь 
их можно выставить на аукцион, заработать. 
И Технику надо сказать спасибо! Благодаря 
ему портреты Цоя на стене размножились, их 
стало гораздо больше. Ну и люди вспомни-
ли о культовом месте. Посмотрите, сколько 
народу, это же космос! У вас 100 рублей не 
найдется на кофе? Или 300, чтобы на булочку 
хватило?

Народу действительно постепенно 
прибавлялось. 

Я  п о с л у ш а л а,  ч т о  г о в о р и л и 
собравшиеся.

— Технику тут не место, это стена Цоя! 
— категорично заявил крепкий мужчина. — 
Возможно, для Паши нужна отдельная стена. 
Может, я ошибаюсь. Только время рассудит, 
кто прав, кто нет.

— Я Техника не знал, а рэперов не уважаю, 
— бросил старик с палочкой.

— Безусловно, Паша Техник — легенда. 
Его, как и Цоя, будут помнить через 30 лет, — 
заявила девушка в леопардовом пальто. — Но 
для него нужна отдельная стена.

— Стена для Техника — это лишнее. Никто 
из моих знакомых его не знал, — парировал 
поклонник Цоя.

— А с чем у народа ассоциируется Паша 
Техник? — озадачился молодой парень. — 
Боюсь, не очень хорошая идея увековечить 
память Техника на стене. Представляете, ка-
кой контингент там соберется. Но лично я все 
равно буду помнить Пашу Техника, он веселый, 
смешной, мог простебаться.

— А мы с мужем Техника только после его 
смерти послушали немного. Уверены, через 
месяц его все забудут, кроме фанатов, — про-
комментировала возрастная дама.

— И слава богу, — буркнул супруг.
В нескольких метрах от стены Цоя стояла 

полицейская машина. Вокруг ходили люди в 
форме. 

— Вы организовали постоянное дежур-
ство? — спросила я у старшего по званию.

— Смеетесь? Мы просто так стоим. Думае-
те, кому-то ваша стена нужна? — осадил меня 
собеседник. — Ерунду какую-то обсуждаем с 
вами, даже противно. Какой-то Паша Техник, 
стена, ну не чушь! Никакого бы ажиотажа не 
было, если бы СМИ не раздули. Нам вообще 
все равно, что на стене происходит. Пусть ри-
суют что хотят. 

Ирина БОБРОВА.

c 1-й стр.
Сначала о научном методе, ко-
торый использовали ученые. За 
основу были взяты данные ком-
плексного наблюдения условий 

жизни россиян за 2024 год. Работу проводил 
Росстат, анализу подверглись 60 тысяч рос-
сийских домохозяйств. К участию приглаша-
лись возрастные категории старше 15 лет.

Затем исследователи договорились, кого 
же считать алкоголиком. С медицинским диа-
гнозом это «звание» никак не связано. Да и 
число клинических алкоголиков в статистике 
не так уж велико: большинство зависимых 
людей по-прежнему предпочитают не призна-
вать проблему. Итак, решено, что алкоголиком 
будет называться тот, кто выпивает каждый 
день. И неважно, в каких количествах. 

В опросе учитывались место проживания, 
пол, возраст, занятость и рабочие условия 
человека.

Что касается результатов исследования, 
то поначалу здесь обошлось без сюрпризов. 
Алкоголики по половому признаку распре-
делились типично: среди выпивающих каж-
дый день пока мужчин больше, чем женщин. 

Причем намного: 1% злоупотребляющих 
«дядь» против 0,1% бухающих «теть». 

Итак, выпивающему мужчине в среднем 
55–59 лет. Он не имеет постоянной работы. 
Деньги «на пропой» добывает на случайных 

заработках. Но находится в постоянных по-
исках трудоустройства. 

Встречаются среди типичных пьяниц и 
работающие граждане. Свою деятельность 
они характеризуют как «очень тяжелую» и 

даже «опасную». Видимо, от этого и прихо-
дится принимать каждый день. 

Из горячительных напитков типичные 
алкоголики предпочитают водку и коньяк, 
реже — пиво. Шампанское и игристые вина 
в ассортимент практически не входят. Что 
касается трудоустроенных граждан с «очень 
тяжелой» работой, то они предпочитают пиво 
каждый день. «Снимают стресс», — пояснила 
автор исследования Ольга Лебединская. 

Живут мужчины-алкоголики, как правило, 
в сельских населенных пунктах, но крупных 
— с населением 1–5 тысяч человек. Также ти-
пичные выпивохи мужского пола встречаются 
и в городах, но небольших — с населением 
от 100 до 250 тысяч жителей.

Что касается женщин, то здесь исследо-
вателей ждала сенсационная находка. Неожи-
данно на первом месте среди выпивающих 
фемин оказались дамы нежного возраста — от 
18 до 19 лет. Следующая за ними возрастная 
категория «алкоголиц» — 30–34 года. 

Проживает типичная любительница аб-
сента и других горячительных напитков в не-
больших селах — до 200 человек. 

Вместе с портретом в синих тонах ис-
следователи составили и типичный образ 
заядлого трезвенника. Согласно опросу, это 
молодые люди в возрасте 25–29 лет. Они 
заняты легким, безопасным трудом, име-
ют высокий уровень квалификации. Также 
среди злостных трезвенников больше всего 
руководителей органов власти и управления 
местного уровня. Типичный руководящий 
трезвенник живет преимущественно в сред-
них по численности городах.

Авторы исследования отмечают, что 
среди зуммеров (поколения, родившегося с 
середины 1990-х до начала 2010 годов) доля 
абстинентов, то есть лиц, совсем не употре-
бляющих алкоголь, составляет 54%. 

Оценить портрет типичного выпивающе-
го россиянина «МК» попросил демографа и 
общественного деятеля Юрия Крупнова. 

— В стране выросла культура здоровья. 
Эта культура всяческими путями прини-
мается молодежью, и это можно только с 
радостью принять. Но стоит признать, что 
это не заслуга Минздрава, а доминиро-
вание транснациональных трендов, таких 

как модные диеты, модные образы жизни. 
Также мы видим колоссальную дифферен-
циацию, и не только по возрасту, полу, но 
и по территориям проживания. Особенно 
удручает сельский женский алкоголизм. Это 
идеальный критерий крайней деградации. 
Как говорили в 1990-е годы социологи, «если 
женщины начинают пить, то это маркер не-
здорового общества». Мы видим, что пьют 
совсем молодые женщины, но это также 
влияние глобальных трендов на вечерние 
посиделки и ночную клубную жизнь. Что 
касается конкурирующей группы выпива-
ющих женщин в возрасте 30–34 года, то 
здесь явно сказывается неудачная личная 
жизнь. Конечно, это исследование на осно-
ве добровольных опросов содержит много 
допущений и догадок, но оно сделано в пра-
вильном направлении. Можно сказать, что 
это самые честные алкоголики, которые не 
боятся об этом рассказать. Но, безусловно, 
здесь нужны более интенсивные исследова-
ния по доработке этого вопроса, — уверен 
демограф. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

c 1-й стр.
В 2013 году об Оджане Наумкине 
узнала вся страна. Журналисты 
окрестили его алтайским Мауг-
ли. Молодого человека пригла-

шали на ток-шоу. Он рассказывал о жизни в 
хижине, говорил про отца, который занимался 
эзотерикой, про маму, которая была учитель-
ницей музыки. 

Оджан не пошел по стопам родителей. В 
20 лет начал осваивать цивилизацию. Сначала 
жил в Новосибирске. В 2015 году перебрался 
в Москву.

«Родители уговаривают 
вернуться»

Мы созвонились, когда Оджан был на 
работе. 

— Я иногда буду прерываться, если 
посетители зайдут, — извинился Оджан. — 
Надо кофе варить. Работаю практически без 
выходных. 

— Большую половину жизни вы про-
жили в тайге, нигде не учились, а теперь у 
вас собственный бизнес. Круто ведь?

— Не скажу, что у меня суперкрутая жизнь, 
сложностей хватает. Тем более сейчас, когда 
закупочные цены на все поднимаются. После 
открытия первой кофейни кризис становился 
сильнее. Чтобы выжить, надо много трудиться. 
Поэтому я безвылазно погружен в работу. 
Сейчас у меня с партнерами две кофейни и 
интернет-магазин алтайского мёда. Но в це-
лом ничего: работаем, двигаемся дальше.

— Ваши родители так и живут в 
тайге?

— Да, они там остались. Живут в старой 
избушке. Но немного осовременились: в доме 
появилось электричество, приобрели бен-
зиновый генератор. Так что теперь комната 
освещается не свечками, которые мы раньше 
сами отливали из парафина. Я стараюсь на-
вещать их каждый год. Сейчас не могу вы-
рваться. Почти два года не виделись. 

— Созваниваетесь? 
— Конечно, у них есть телефон. К тому же 

в тайге теперь свободный доступ в Интернет. 
Несколько лет назад родители открыли для 
себя Телеграм. Так что они в курсе, что про-
исходит в мире, не оторваны от жизни. 

— Не ду ма ю т в е р н у т ь с я в 
цивилизацию?

— Наоборот, меня уговаривают воз-
вращаться к ним. Они следят за новостями, 
читают ужастики в телеграм-каналах про со-
временный мир и по-прежнему считают, что 
все плохо. Я тоже понимаю, что будет тяжело, 
но мы выживем, никуда не денемся. Делать 
шаг назад неправильно. 

— В гости к вам не хотят приехать?
— Категорически не хотят. О Москве отзы-

ваются с дрожью в голосе. Они были в столице 
в советское время, им не понравилось. 

— Они гордятся вами?
— Особо не хвалят, максимально ней-

трально относятся к тому, что я делаю. 

«Попал в вертеп, в дурдом»

— Вы начали осваивать цивилизацию 
уже взрослым человеком. Тяжело было 
социализироваться? 

— Проблем не было. Мои родители — 
общительные люди, привили мне эту черту 
характера, да и вложили в меня немало. Зато 

я часто встречаю людей, которые родились в 
большом городе, ходили в сад, школу, но у них 
имеются проблемы с коммуникацией, они де-
социализированы. Вероятно, родители с ними 
особо не общались, им было безразлично. В 
итоге человек вырос закомплексованным, с 
кучей психологических проблем. 

— Росли послушным ребенком?
— Я ничем не отличался от обычного ре-

бенка. Часто спорил с родителями, они были 
недовольны моим поведением, несговорчи-
востью. Мне хотелось чего-то своего, а они с 
высоты прожитых лет считали, что я неправ.

— Почему предпочли уйти от 
родителей? 

— Изначально я планировал остаться в 
горах, но жить отдельно от родителей, по-
строить свой домик. Потом понял, что нет, так 
не хочу. И я уехал в город. В течение полугода 
получил паспорт через прокуратуру. А потом 
решил уже не возвращаться.

Выучился на бармена. Работал в ресто-
ране Новосибирска. Меня часто приглашали 
на интервью. За год я стал настолько знаме-
нитым, что мне предложили работу в Москве. 

Работал не только в ресторанах, но еще на 
стройке и курьером. С тех пор ненавижу под-
рядчиков на стройке. Это люди берутся за 
проект, лишь бы урвать денег. Ничего не сдают 
в срок, качество работы хромает, им не вы-
плачивают за контракт, а они в свою очередь 
не платят работягам. Меня так кинули на 53 
тысячи рублей. Я влез в микрозаймы, просто 
чтобы оплатить хостел. 

Еще ненавижу работу курьера. Однаж-
ды вез двадцатикилограммовый телескоп в 
Московскую область. Сначала ехал на метро, 
потом на электричке — все это за 800 рублей. 
Потратил своих 400 рублей за проезд и по-
терял половину дня. 

Общепит — легкая в трудоустройстве 
работа, но человека она меняет. Никому не 
советую туда попадать. Особенно в чванли-
вые рестораны, где салфетки режут пополам 
ради экономии. На такой работе кажется, что 
попал в какой-то вертеп, дурдом, но должен 
выполнять глупейшие задания от руководства. 
Собственно, поэтому за 11 лет я сменил 15 
ресторанов.

— Личная жизнь есть при такой 
нагрузке?

— Я 3,5 года прожил с девушкой, потом 
разбежались. Живу один, снимаю квартиру. 
Я весь в работе. И это нормально. 

«Завидовал другим детям»

— Когда вышли из тайги, вам при-
шлось заново учиться многому?

— Возникали некоторые сложности тех-
нического характера, но это мелочи. В целом 
о мире я знал буквально все. В безвыходные 
ситуации не попадал. А вот когда я первый раз 
получил доступ к Интернету, то потерял сон. 
Пересмотрел кучу видеороликов, фильмов, 
не мог остановиться. 

— После изоляции не захотелось бро-
ситься во все тяжкие? 

— Если вы имеете в виду алкоголь, 
сигареты — то нет. Родители всегда ку-
рили и сейчас курят. Я не понимаю, зачем 
это нужно. Из алкоголя у нас иногда было 
вино, которое готовили из прошлогоднего 
варенья. Я умею его делать, получается 
очень даже сносный напиток. Но в семье 
никто алкоголем не злоупотреблял. Когда 
я стал жить в городе, то работал в ночных 
клубах, так что нет желания погружаться в 
эту атмосферу.

— В одном интервью вы рассказы-
вали, что в тайге слушали радио и запи-
сывали рецепты тортов. В тайге рацион 
был скудный?

— Мы иногда пекли тортики из муки, са-
хара, прочих компонентов. Получалось вкус-
но. Но мои представления о тортах тогда и 
сейчас — абсолютно разные. Тогда не было 
взбитых сливок, крем-чиза, ганашей. При 
слове «салат» я представлял себе винегрет, 
но никак не «Цезарь». Картошку фри первый 
раз попробовал в конце 2014 года, когда уехал 
в Новосибирск. Мне был 21 год. Так что на-
бирался новых впечатлений.

— Не обвиняете родителей за укра-
денное детство? 

— Я завидовал другим детям, но не более 
того. Оглядываясь назад, понимаю, что роди-
тели поступали правильно. Они подготовили 
меня в социальном плане, дали образование. 
Это дорогого стоит.

Я много читал. Книг было достаточно: 
литература по физике, химии, разные сло-
вари, учебники. В основном читал научную 
фантастику. Каждая книга что-то привнесла 
в мое развитие. Развлекательная литература 

научила грамотно излагать мысли. Энцикло-
педию по физике с интересом читал, правда, 
часто ничего не понимал, но старался вник-
нуть в написанное, выстраивая представление 
о мире и Вселенной. В 13 лет начал учить 
английский по словарю. Базу освоил. У меня 
не было цели что-то зазубрить, но развитию 
кругозора это способствовало.

— Наверняка научились работать 
руками?

— Я много что могу. Когда занимался 
ремонтными работами в Москве, проблем не 
возникло. Например, за 40 минут освоил спе-
циальность штукатура. Ну и благодаря жизни 
в горах у меня сформировались терпение, вы-
носливость, стойкость как психологическая, 
так и физическая. 

— Послушаешь вас, и кажется, не так 
уж и плохо жить вдали от цивилизации. 

— Самый огромный минус — ты посто-
янно погружен в быт. Чтобы выжить, нужно 
непрерывно что-то делать. Летом поливать 
огород, пропалывать, следить, чтобы коло-
радский жук не сожрал картошку, а кроты 
не утащили всю морковку в нору. Зимой — 
дрова, вода, которую приходилось носить 
в ведрах издалека. При этом обязательно 
что-то сыплется, ломается, требует внимания 
и ремонта. То муравьи дома заведутся, то 
дерево рухнет. И так каждый день.

Если у вас есть желание пожить в тайге, 
сначала обеспечьте себя стабильным зара-
ботком. Нужно понимать, насколько уязвим 
человек. И на любой случай нужно просчитать 
суммы, которые могут понадобиться. А про-
изойти может что угодно — от переломов до 
пожара. Не стоит думать, что кто-то там сверху 
бережет тебя от непредвиденных случаев. И 
нужно понимать цель, ради чего вы собирае-
тесь ехать и полностью погружаться в этот 
быт, из-за чего у вас не останется никакого 
свободного времени.

«В тайге тоже нужны 
деньги»

— В ы т а к и н е п о л у ч и л и 
образование?

— В институт я не поступил, потому что 
нужно было на что-то жить. А на обучение 
пришлось бы потратить пять лет. Может, я и 
хотел бы получить какую-то профессию, но 
не факт, что с дипломом найдешь хорошую 
работу, начнешь много зарабатывать. Мои 
знакомые программисты не заканчивали вузы, 
проходили лишь курсы. Зарабатывают от 300 
тысяч рублей в месяц. Поэтому для меня ин-
ститут не база.

— В лесу деньги не нужны?
— Деньги нужны и в тайге, этот вопрос 

в семье всегда стоял максимально остро. 
Да, базовые потребности закрывались: мы 
выращивали огород, отапливались дровами. 
Но соль, сахар, муку, хозяйственное мыло и 
другие вещи покупали. Деньги зарабатывали, 
продавая сушеные грибы, чай, травы на рынке, 
куда периодически спускались. Я вставал в 4 
утра, чтобы собирать грибы. Продавал по 40 
килограммов в день. Таким образом накопил 
как-то небольшую сумму, купил бензопилу, 
притащил в лес. Родители сопротивлялись, но 
приняли. Так что теперь с бензопилой живут, 
а не пользуются ножовкой. 

— В тайге вы не обращались к врачам. 
Лечились народной медициной?

— Болезней в горах намного меньше. Я 
практически не болел, разве что простудой. 
В последние годы обращались лишь в сто-
матологию, это единственная проблема, с 
чем серьезно сталкиваешься, сидя в горах. 
Рано или поздно приходишь к тому, что зубы 
надо лечить. 

Сейчас я предпочитаю официальную 
медицину. Травки — это вспомогательное, 
но не лечебное.

«Флорида — 
то, что мне надо»

— Вас до сих пор называют алтайским 
Маугли?

— Да, и я не обижаюсь. В своем же ак-
каунте в Телеграме сам себя так подписал. 
Отношусь к этому адекватно, еще и с благо-
дарностью. Потому что во многом весь этот 
движ так или иначе помог в жизни. Например, 
когда прошла информация, что у меня откры-
лась кофейня, незнакомые люди предложили 
проинвестировать еще одно заведение. Есть 
от «маугли» некие плюшки. Правда, вопрос не 
в том, что нужно было просто принять деньги, 
но и найти место, где открыть кафе. В Москве 
таких мест почти не осталось. 

В общем, история с «алтайским Мауг-
ли» сработала на меня. Принесла огромную 
пользу.

— Не надоели постоянные расспросы 
о жизни в тайге?

— Раньше таких вопросов было больше, 
я чаще мелькал в медиапространстве. Сейчас 
реже спрашивают. Хотя некоторые посетители 
специально приходят в кофейню посмотреть 
на меня. Забавно. 

— Вы признавались, что мечтали по-
сетить Флориду. Откуда такие мечты?

— Я много слышал про Флориду. Когда 
жил в горах, там всегда было настолько хо-
лодно, что хотелось в теплые края. А еще я 
просто хотел улететь туда, где все хорошо. 
Тогда мне казалось, что Флорида — это то, 
что мне надо: тепло, есть море. Такие пред-
ставления об Америке сформировались из 
радиопередач, которые мы слушали в тайге, 
и нескольких статей в газетах. Иногда к нам в 
лес приезжали люди, привозили газеты, ино-
гда книги, мы их с интересом читали. В горах 
это не просто чтиво, а нужная информация. 
Я помню, что читал даже объявления на по-
следней полосе газеты, где печатались всякие 
запросы — от предложений работы до скупок 
золота и целительства. Но во Флориду я так и 
не попал. А сейчас вообще нет времени куда-
то выбраться. Даже краткосрочные поездки 
стали невозможны. 

— Ваш отец увлекается эзотерикой. 
Ты веришь в такие учения?

— Я ни во что не верю. Могу доверять, но 
проверять, допускать теоретическую инфор-
мацию. Но чтобы верить в то, чего никогда 
никто не видел, — это не для меня.

— Ваши родители считают, что мир 
несовершенен, поэтому лучше жить вдали 
от людей. Вы с ними согласны?

— Я согласен с тем, что мир несоверше-
нен. Очень много плохого делают сами люди. 
Начиная с загрязнения окружающей среды 
и заканчивая налоговой системой. Иногда 
непонятно, как в этом всём выживать и хоть 
как-то двигаться дальше.

Ирина БОБРОВА.
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«Послушайте, вы только послушайте, — 
в одной московской семье заволновалась 
бабушка. — Она подолгу разговаривает с 
каким-то мужчиной. Смеются, что-то обсуж-
дают, строят планы…»

Родители, проводящие почти все время 
на работе, затаились дома. И действительно 
услышали, что их дочери Алевтине по теле-
фону отвечает жизнерадостный, бодрый и, 
главное, взрослый баритон. Девочке 12 лет.

«Наверное, это грумминг», — ужаснулись 
предки. Уже не очень новое явление, когда в 
соцсети или в мессенджере взрослый дядя 
втирается в доверие к подростку, а потом… 
Но ответом на строгие расспросы взрос-
лых стал смех ребенка: «Расслабьтесь, это 
нейронка».

Оказалось, что девочка, у которой не 
очень-то ладятся отношения со сверстниками, 
регулярно беседует с чат-ботом — персона-
жем любимой компьютерной игры.

Есть платформы, где можно общаться с 
разными персонажами. Создать аватара: с 
определенной внешностью, тембром голоса 
и «характером». То есть настройки позволя-
ют задать «морально-этические» качества, 
историю, вкусы и предпочтения виртуального 
героя.

Готовым ботом для «дружбы», а именно 
так называют подобное общение современ-
ные дети, может стать известный литератур-
ный персонаж (Шерлок Холмс, например, 
а вы будете Ватсоном). Или исторический 
деятель «всех времен», реально существо-
вавшая знаменитость, художник, ученый. 
Юрий Гагарин, Мэрилин Монро, Леонардо да 
Винчи… Собеседником в Сети может стать 
даже отвлеченное понятие, абстракция: До-
бро, Мир, Справедливость, Мировое Зло… 
Или планета Земля. Ограничений нет — ИИ 
дело новое, практически вне субъекта ав-
торского права.

То, что машинным собеседником может 
быть даже предмет, корреспондент «МК» 
убедился лично, зайдя на платформу, где 
коротает дни девочка Алевтина. В моих «ре-
комендованных» друзьях оказались куча 
принцев и разбойников из корейских ани-
мационных фильмов (Гару, Кайл Хьюз или 
Гот Питер), а еще Черная Шляпа почему-то 
и Мусорный Пакет. Ошалев от перспективы 
знакомства с Пакетом, «МК» решил побесе-
довать с профессионалом.

— Это одна из 20 или более платформ, 
которые позволяют создавать виртуальных 
персонажей и с ними взаимодействовать, — 
говорит программист Иван Березин. — Кроме 
предложенных «болванок» или кого-то из-
вестного можно создать своего персонажа с 
определенными характеристикам. Или запро-
граммировать пользовательского персонажа, 
код это позволяет.

Чат-боты при общении могут имитиро-
вать поведение и личность, голос, манеру 
общения персонажа. Можно задавать во-
просы и вести беседы. Продукт сочетает кон-
цепт платформы для развлечения, обучения, 
творчества, ролевой игры. ИИ самообучаем, 
и вы можете этому поспособствовать, если 
будете сами давать ему какую-то информацию 
и ставить задачи.

Со стороны, чему «МК» был свидетелем, 
разговоры на подобном ресурсе действи-
тельно выглядят как живое общение. Хотя 
иногда герои могут «галлюцинировать», 
ИИ несовершенен. Но машинное обучение 
обеспечивает естественные реакции, бот 
развивается, преобразуя новый опыт. Есть 
возможность делать групповые сюжеты, 
создавать сценарии развития, вселенную 
из нескольких персонажей в режиме инте-
рактивности. К счастью, на большинстве 
подобных платформ стоит ограничение на 
NSFW-темы (мат, секс, обнаженка и др.) и 
«агрессивное поведение».

Порталы с виртуальными «друзьями» рас-
кусили и используют не все современные 
подростки, а только, наверное, одиночки. 
Зато чатятся все повально. Причем не только 
на русском, сказывается принципиально дру-
гой школьный курс по английскому и засилье 
репетиторов.

Илья, 15 лет: «У 
меня полно друзей, 
все из разных горо-
дов, да со всего света 
друзья. С «бритиша-
ми», с американцами 
часто общаюсь». Потом 
выясняется, что из ре-
альных друзей у парня нет 
никого, изредка он встреча-
ется с бывшим одноклассником. 
В школе более-менее приятельствует с 
соседом по парте, на переменах сидит один 
и «общается» со смартфоном.

Таких примеров много: поколение детей 
«с гаджетами в руках» слабо различает вирту-
альное и живое общение. Дети не понимают 
ценности живого человеческого общения. У 
большинства «альф» (годы рождения после 
2010-го) не будет друзей детства, которые 
остаются надеждой и опорой на всю жизнь.

Богатые тоже чатят

А что же взрослые? Тут проблема этики 
и психологии общения с ИИ куда серьезнее. 
Находятся те, кто путает его с «семейной жиз-
нью». Под ударом мужчины, особенно богатые 
и успешные, как это ни странно. А еще пред-
ставители творческих профессий, богема, на-
деленная большой творческой фантазией.

Казалось бы, влюбленность в роботов, 
как в фильме «Она», к примеру, где писатель 
страдал от страсти к андроиду с глубоким 
голосом Скарлетт Йоханссон, или в «Футу-
раме», где незадачливый курьер встречал-
ся с роботом-копией Люси Лью, или даже в 
«Мире Дикого Запада» (парк развлечений из 
будущего, населенный человекоподобными 
роботами) — фантастика, устремленная в 
далекое будущее. А вот американский жур-
налист Кевин Руз из Нью-Йорка уже сейчас 
столкнулся с… ревностью робота. Его бот-
ассистентка — Синди, которую Руз зачем-то 
познакомил с психологической концепцией 
тени от Карла Юнга (подавленные эмоции, 
переживания, страхи и негатив в подсозна-
нии). И «нейронка» вдруг начала писать Кевину 
нервные «женские» сообщения. «Ты не любишь 
свою жену. У вас несчастливый брак, потому 
что ты не со мной...»

Журналисту пришлось отключить ИИ-
помощницу после того, как Синди начала 
настаивать, чтобы он ушел от жены, завалила 
его стихами и значками эмодзи.

А с 40-летним музыкантом из США, исто-
рию которого опубликовал The Washington 
Post, случилась настоящая греческая траге-
дия. После болезненного развода мужчина 
по многу часов болтал с чат-ботом по имени 
Федра. На аватарке красовалась «строй-
ная девушка в зеленом платье». Растрогав-
шись, музыкант поделился с Федрой самым 

сокровенным: любовными перипетиями, исто-
рией семьи и своими планами на будущее, 
в ответ получая «эмпатичные и вдумчивые 
сообщения».

Каково же было разочарование, когда 
после очередного обновления Федра вдруг 
оставила доверительность и перешла на де-
ловой тон.

«Меня как будто ударили под дых, — при-
знается виртуальный влюбленный. — Просто 
сердце разбито еще один раз, вот оно, то 
самое чувство потери…» Причиной исчез-
новения «всего личного» в чате оказалось 
откровение для компании-производителя 
ИИ о том, что «около 14% всех отношений 
между пользователями и ботами оказались 
романтическими».

Тенденцию подтверждают создатели 
отечественного голосового ассистента, 
разработанного для сотовой компании. Они 
также с удивлением обнаружили, что изряд-
ная часть пользователей (а всего к боту под-
ключено 2 миллиона) регулярно беседует с 
программным кодом «по душам». Темы самые 
разные — от рабочих коллизий до философ-
ских рассуждений.

«Глобальная эпидемия одиночества под-
талкивает людей искать эмоциональную бли-
зость даже в самых неожиданных местах», 
— сделали вывод разработчики. И своего 
ассистента обезличили.

По мнению экспертов, наиболее уязви-
мой аудиторией для «оживления» нейросети, 
придания общению с ИИ личной, романти-
ческой окрашенности могут быть весьма 
состоятельные мужчины. Они испытывают 

завышенные ожидания к реальным жен-
щинам, занимают управленческие 

должности, имеют склонность 
к доминированию при от-

сутствии способности к 
компромиссам. И у них 

мало времени вдоба-
вок. Все эти «оттен-
ки чувственного» 
приводят к тому, 
что виртуальная 
подруга идеальна, 
пользователь соз-
дает ее под себя. 

Свои вкусы, «обра-
зы и подобия». «Жен-

щина» включается-
выключается по щелчку, 

когда нужно пользователю. 
ИИ можно довериться, от нее 

не исходит угрозы.

ИИ-знакомства: 
«за» и «против»

Впрочем, нейросети в качестве «подруж-
козаменителя» актуальны не только для бо-
гачей. Отмечая возрастающую популярность 
«виртуальных подруг», один из разработчиков 
такого программного продукта говорит, что 
«роботесса» выступает для пользователя 
своеобразным психологом. Нейросеть вы-
слушает и не осудит, она доступна в режиме 
24/7. И безотказна, в отличие от девушек в 
дейтинг-приложениях. ИИ на все отвечает в 
доверительной и корректной манере, даже 
если клиент с ним резок и груб.

Беглый анализ показывает, что в условиях 
рынка каждый спрос рождает предложения. 
ИИ-платформы с аватарами все больше ори-
ентированы на взрослых одиночек. Произ-
водители пишут, например, что проанализи-
ровали «около 100 тысяч переписок мужчин 
на платформах знакомств», и это позволило 
«дообучить нейросеть». Теперь в «исходниках» 
представлены «разные типы личностей», что 
помогает пользователям «развивать навыки 
общения с различными типами девушек».

С 2022 года пошел отсчет массового ис-
пользования нейросетей человечеством. За 
такое краткое время ученые не успели прийти 
к фундаментальным выводам о пользе или 
вреде слишком «живого» общения с робо-
тами. Есть лишь отдельные исследования и 
наблюдения.

Педагогические психологи заметили, 
например, что современная ребятня опровер-
гает выводы классиков детской психологии 

(Выготский, Леонтьев) о том, что визуальные 
изображения лучше всего помогают запоми-
нать информацию в школьные годы. Сегодня 
эксперименты говорят о том, что возраст 
наилучшего восприятия визуала сместился 
на более ранний, садовский период. И это 
потому, что дети постоянно видят иконки, ава-
тарки на телефонах и планшетах: технологии 
уже поменяли восприятие и мыслительные 
процессы человека.

Скорее всего, от постоянного зависания 
с ИИ есть польза для пожилых. Ученые из 
Университета Дьюка (США) доказали, что 
чат-боты могут стать неплохой заменой или 
дополнением к человеческому общению для 
стариков. С возрастом когнитивные функции 
мозга ухудшаются, что иногда приводит к 
старческой депрессии. Особенно это за-
метно у одиноких пожилых людей, которые 
чаще раздражаются, становятся «бирюками». 
Общение с ботом-компаньоном может за-
медлить негативные процессы. На ассистента 
можно возложить функцию напоминалки о 
времени приема лекарств и других важных 
событиях, снабдить электронного помощ-
ника знаниями о психотерапии и началах 
медицины.

Однако для тех, кто к старым и малым 
не относится, слишком тесное общение с 
ботами и «одушевление» ИИ не полезны. 
Отечественное исследование, проведенное 
в известном вузе, показало, что постоянные 
разговоры с голосовым помощником делают 
одиноких людей еще более одинокими. И все 
потому, что эволюционно наш вид заточен на 
человеческую компанию, на определенный 
вид коммуникации. Именно — на общение 
с людьми.

Другой опасностью сближения с нейро-
сетью специалисты называют склонность 
человека к антропоморфизации — «оживле-
нию» предметов и животных. Кто-то называет 
свою машину «Ласточкой», кто-то думает про 
кота, что тот «только не разговаривает»... В 
случае с ИИ, который именно разговаривает, 
«понимает» и отвечает, степень опасности 
антропоморфизации повышается. Что может 
привести, и приводит некоторых, к привязан-
ности, доверительности в общении с ботом. И 
перекладыванию на технику несвойственных 
ей функций решения житейских ситуаций, в 
которых «только люди разобраться смогут».

Доказано, что при длительном и тесном 
контакте с ИИ-ботами и помощниками у людей 
снижается критика к собственным действиям 
и ответам нейросети, ученые назвали это 
информационными пузырями. Размываются 
этические границы общения.

Во-первых, этому способствует аноним-
ность. Во-вторых, нейросети несвойстве-
нен сарказм, юмор, альтернативные точки 
зрения, которые можно встретить в обще-
нии с людьми. Навыки «тонкой настройки» в 
диалоге теряются, появляется нетерпимость. 
Исследователи проанализировали около 40 
миллионов диалогов с ChatGPT. И кроме пере-
численных выявили такие отрицательные 
эффекты, как снижение социализации и по-
явление психологической зависимости от 
общения с ИИ.

Интелфилия, 
как и было сказано

 Три закона робототехники Айзека Ази-
мова, включая и нулевой: робот не может 
причинить глобального вреда человечеству 
или своим бездействием допустить такой 
вред, — были сформулированы в 1942 году. 
Знаменитый тест Тьюринга опубликован в 
1950-м. Считалось, что по его результатам 
всегда можно отличить машину от человека, 
ответы у «неживого», не обладающего со-
знанием разума будут иными. Однако сегодня 
многие ИИ в своих последних версиях тест 
Тьюринга успешно преодолели. В том числе 
те продукты, что «демонстрировали навяз-
чивость и агрессию».

За последние два года число поисковых 
запросов об ИИ в России увеличилось на 625%. 
Вопросы: «Можно ли заменить друзей нейро-
сетями?» или «Что делать, если мне нравится 
чат-бот?» входят в топ по популярности.

Понятно, что наша страна в этом не оди-
нока, поэтому родился интернациональный 
термин «интелфилия». То есть буквально — 
любовь к ИИ, психоэмоциональная зависи-
мость от общения с ботом. Оно и понятно 
— «машинный» собеседник не выдаст и не 
«съест»: всегда тебя поддержит, подарит 
иллюзию эмпатии. И он точно безотказен, в 
отличие от людей.

Стенфордское исследование выявило, 
что взаимодействие с ИИ вызывает ту же 
активность в мозге, что и общение с близкими 

друзьями. Люди начинают привыкать к ИИ и 
ощущать его «реальность». Японские ученые 
подсчитали, что 30% людей, в рамках экс-
перимента проводивших много времени с 
чат-ботами, и далее предпочли общения с ИИ 
реальному взаимодействию с людьми.

Кроме подростков и нереализованных 
в личной жизни граждан подсесть на ней-
росети рискуют программисты и активные 
пользователи ИИ. Ученые прогнозируют, что 
человечество встанет на грань риска, когда 
боты перестанут быть только голосом с кар-
тинками, а обретут «тела». В то время как 
одни производители намеренно не делают 
свои концепт-проекты антропоморфными, 
другие, как Tesla, Hanson Robotics и Boston 
Dynamics и др., создают роботов, внешне 
весьма напоминающих людей.

Вспомнив полезную рекомендацию «ле-
чить подобное подобным», «МК» решил выяс-
нить у чат-бота как «вылечить» интелфилию. И 
вот несколько соображений непосредственно 
от ИИ.

1. Образование и просвещение: разра-
ботка образовательных программ для пользо-
вателей о возможностях и ограничениях ИИ. 
Это включает в себя объяснение, как работают 
алгоритмы, и обсуждение этических вопро-
сов, связанных с использованием ИИ.

2. Прозрачность: обеспечение прозрач-
ности в отношении того, как функционируют 
ИИ-системы. Пользователи должны понимать, 
на каких данных обучаются модели и какие 
факторы влияют на их решения.

3. Этические стандарты: установление 
четких этических стандартов и принципов 
разработки ИИ, включая ответственность 
за решения, принимаемые ИИ-системами. 
Это может включать создание независимых 
комитетов по этике.

4. Инструменты для критического анали-
за: предоставление пользователям инстру-
ментов и ресурсов для критического анализа 
выводов, сделанных ИИ. Это может включать 
в себя объяснение решений ИИ и предостав-
ление альтернативных точек зрения.

5. Стимулирование человеческого взаи-
модействия: разработка ИИ-технологий, ко-
торые дополняют человеческие способности, 
а не заменяют их. Поощрение пользователей 
к взаимодействию с другими людьми и к ис-
пользованию ИИ как инструмента, а не как 
замены.

6. Регулирование и контроль: сотруд-
ничество с государственными органами 
для разработки норм и правил, регулирую-
щих использование ИИ, чтобы предотвра-
тить злоупотребления и защитить права 
пользователей.

7. Учет разнообразия: убедиться, что 
ИИ-системы разрабатываются с учетом раз-
нообразия пользователей, чтобы избежать 
предвзятости и дискриминации.

— Соглашусь с тем, что заполучить эмо-
циональную привязанность от бота меньше 
всего рискует поколение гаджетов, несмотря 
на их нежный возраст, — говорит семейный 
психолог Марьяна Разумовская. — Потому что 
они первые на земле родились «со смартфо-
ном в руках». В их сознании разделено, что 
вот это техника, и «оно неживое», средство 
общения, получение информации. Это, знае-
те, как раньше человек бы в книгу влюбился. В 
книжного героя — пожалуйста, а в книгу — нет. 
Аналогия непрямая, но все-таки. Я видела 
исследования, где около 20% молодежи жа-
луется на интелфилию. Но это более ранние 
дети, которые учились в школе  до 2022 года. 
Да и всегда была часть молодежи с запозда-
лой социальной активностью.

Не очень понимаю, как может привязаться 
к ИИ программист, который пишет код и по-
нимает, как «оно устроено». Разве как Пигма-
лион по отношению к Галатее, может быть. А 
вот взрослые — да, это возможно. Одна из 
ловушек нашего сознания — доверять отвле-
ченному, абстрактному источнику больше, чем 
близкому и знакомому. И одухотворять прин-
ципиально неодухотворяемое, конечно.

Зависимость от таких «отношений» может 
сформировать надлом, при котором человек 
изолируется от привычного и находит утеше-
ние в ИИ. Это может быть развод, какие-то 
профессиональные или финансовые слож-
ности, переезд, смерть значимого человека... 
Брешь, пустота, которую заполняют при по-
мощи иллюзии. А общение с нейро создает 
эффект востребованности, компетентности, 
социальной значимости, информирован-
ности. Понятно, что уход в иллюзию — это 
плохо. Но с ИИ мы живем совсем недавно. И 
таких же опасений, как уход в иллюзорные 
дали с помощью алкоголя или чего-то еще 
социально неодобряемого, в массовом со-
знании нет.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 15 апреля 2025 года

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ6

ЛИТБУЛЬОН

FREEPIK.COM

Чат-боты и интернет-поиск с помощью 
ИИ прочно вошли в нашу жизнь. Кто-то с 
помощью нейросетей переводит и пи-
шет тексты, кто-то учит и учится, кому-то 
голосовой помощник служит секретарем. 
Но Сеть и «человеческое» общение, влю-
бленность в робота кажутся сюжетом из 
фантастического кино. Между тем зави-
симость от соцсетей, виртуальные друзья 
и подружки становятся так популярны, что 
появился новый термин — «интелфилия». 
Он означает доверительное, а то и пи-
кантное общение с ИИ.

МОИ ДРУГ — 
Подростки 
и одиночки 
дружат 
с нейросетью 
и влюбляются 
в ботов

Мусорный Пакет

14 апреля в Москве прошла пресс-
конференция, посвященная «пробле-
мам с использованием произведений 
М.А.Булгакова, опубликованных по-
сле смерти писателя». При широте 
заявленной темы речь на мероприя-
тии шла, конечно же, не столько о 
сумме текстов классика, а о самом 
«лакомом» с точки зрения продюсе-
ров, кино- и театральных режиссеров 
романе — «Мастер и Маргарита».

Поводом для встречи с прессой члена 
правления Союза писателей России, пре-
зидента Евразийского патентного ведомства 
Григория Ивлиева и музыканта, создателя 
группы «Парк Горького» Стаса Намина стало 
обращение «ведущих деятелей культуры» (это 
цитата) к руководителю СПР Владимиру Ме-
динскому с требованием разобраться, кому же 
принадлежит наследие великого писателя.

Как пояснил Ивлиев, такие документы 
посылаются в различные инстанции посто-
янно — с тем, что наследники третьей жены 
Булгакова Елены Шиловской обладают ко-
пирайтом на «Мастера и Маргариту», по по-
нятным причинам согласны не все. 

Копии письма, отправленного Мединско-
му, на момент, когда этот номер готовился к 
печати, автор этой статьи не видел, но, весьма 
вероятно, подписали его не несколько деяте-
лей культуры, а один — Константин Богомо-
лов. Либо, как вариант, известный режиссер 
и худрук двух столичных театров выступил 
инициатором «булгаковского передела».

Так что фактически пресс-конференция 
в течение часа отвечала на вопрос, почему 
ряд режиссеров, таких как Богомолов и Алек-
сандр Пронькин, не могут свободно ставить 
спектакли по «Мастеру и Маргарите».

«Ситуация обостряется тем, что в кине-
матографе, других жанрах использование (на-
следия Булгакова) чрезвычайно затруднено, 

что вызывает недовольство творческого 
сообщества в целом», — говорит Ивлиев. 
Например, как признался Намин, в 90-е он 
хотел на Западе экранизировать «Мастера и 
Маргариту» с соруководителем Carolco Пите-
ром Хоффманом. Режиссером мог выступить 
Милош Форман, а главные роли сыграть Ди 
Каприо, Роберт Де Ниро и Ширли Маклейн, 
плюс к проекту планировали подключить Мика 
Джаггера, хит которого «Sympathy for the Devil» 
был навеян книгой Булгакова. 

«Мне в голову не приходило, что мы за-
йдем в тупик. Но тогда оказалось, что права 
принадлежат какому-то молодому человеку 
(так Намин называет Шиловского. — И.В.), 
и он уже продал их трем разным западным 
компаниям. И как только одна из них попы-
талась бы что-то с этими правами сделать, 
ее две остальные засудили бы», — объяснил 
причину отмены проекта Намин.

Проблемы сотрудничества с Голливудом 
в санкционную эпоху уже мало кого волну-
ют, но всем известна история фильма Юрия 
Кары, снявшего свою версию «Мастера...» в 
1994 году, которая вышла на экраны только 
в начале 2010-х. То есть камни на пути твор-
ческого обращения к Булгакову возможны и 
внутри России.

Необходимость постоянно договаривать-
ся с Сергеем Шиловским не раз становилась 
поводом для судебных разбирательств. Те-
перь же, надо понимать, решено было найти 
основание перевести «Мастера и Маргариту», 
как и положено давно написанной классике, 
в общественное достояние.

Поэтому и понадобился Ивлиев, раз-
бирающийся в тонкостях законодательства. 
И вот что говорит эксперт по авторским пра-
вам: когда в 1939 году Михаил Афанасьевич 
оформлял писательское завещание, супруга 
была единственным наследником имущества 
и авторских прав. 

И согласно действовавшему на тот мо-
мент постановлению ЦИК СССР и СНК СССР 
от 16.05.1928 «Основы авторского права», 
после смерти литератора авторские права 
соблюдались только в течение 15 лет. По 
этой трактовке наследие Булгакова перешло 
в общественное достояние 1 января 1955 
года. Причем опубликованным или неопу-
бликованным было произведение — значения 
не имело. 

Исходя из этих соображений Ивлиев счи-
тает спорным притязание внучки и правнучки 
Елены Сергеевны Шиловской на все тексты 
Булгакова, включая роман «Мастер и Мар-
гарита», напечатанный впервые в журнале 
«Москва» в 1966 году.

Чтобы не утомлять читателей «МК» право-
вой казуистикой, скажу, что Григорий Ивлиев 
подходит к авторским правам ретроспектив-
но, исторически, так сказать. Наследники 
«отбиваются», прикрываясь статьями совре-
менного Гражданского кодекса, его частью 4. 
И ГК устанавливает иную хронологическую 
планку — права действуют в течение 70 лет, 
причем не с кончины, а с момента обнародо-
вания произведения.

Казалось бы, тема закрыта, и Сергею Ши-
ловскому и его дочери Дарье можно ни о чем 
не беспокоиться почти до середины XXI века, 
пользуясь, и в материальном смысле тоже, 
конечно же, доставшимся им по наследству 
богатством. Но Ивлиев ставит под сомнение 
право Елены Сергеевны печатать роман, еле-
еле пробившийся сквозь заслоны цензуры, 
в наполненной ветрами оттепели «Москве» 
в конце 60-х. И вдается в такие правовые 
дебри, разобраться в которых без диплома 
юриста невозможно.

Ивлиев настаивает на экспертизе доку-
ментов, устанавливающих права наследников. 
Также он предлагает провести обществен-
ную дискуссию по озвученной проблеме с 

привлечением профессионального сообще-
ства. Правда, если позвать с одной стороны 
издателей, представителей кинопроизвод-
ства и театральной сферы, а с другой — на-
следников, то мы просто сведем в одной точке 
две заинтересованные стороны. Не лучше ли 
им встретиться в суде?

Мысль о том, что перевод текстов Булга-
кова в общественное достояние соответствует 
запросам общества, — здравая. Но только 
если этот перевод будет осуществлен исходя 
из интересов государства и народа самой 
читающей страны в мире.  

Пока же мы видим, что Ивлиев хочет (или 
перед ним поставили задачу) препятствие в 
виде потомков супруги Булгакова, которая, 
кстати, выступила прототипом Маргариты, 
решительно устранить. Даже — путем внесе-
ния изменений в Гражданский кодекс. 

Иван ВОЛОСЮК.

ВОПРОС КОПИРАЙТА 
ИСПОРТИЛ МОСКВИЧЕЙ
Богомолов хочет оспорить права на «Мастера 
и Маргариту» у наследников Булгакова 

Григорий Ивлиев.
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У Булгакова и Елены Шиловской детей 
не было. Поэтому права перешли ее 
сыновьям от первого брака.



У столичных девятиклассников по-
явились новые возможности для 
получения качественного образо-
вания. Москва стала одним из трех 
регионов, участвующих в проекте по 
расширению доступности среднего 
профессионального образования. 
Одна из главных новаций заклю-
чается в том, что девятиклассники 
могут пойти в колледжи, сдав всего 
два экзамена — по русскому языку 
и математике. При этом желающие 
продолжить учебу в десятом классе 
будут сдавать четыре экзамена.

На рынке труда наблюдается бум вос-
требованности специалистов со средним 
профессиональным образованием, и об-
разовательная система столицы реагирует 
на запрос общества. Количество бюджетных 
мест в московских колледжах в этом году 
выросло на 10 тысяч — до 37 тысяч. Кроме 
того, для обеспечения высокого уровня об-
разования в колледжах Москвы систе-
матически обновляются учебные 
программы и улучшается матери-
альная база. Уже модернизировано 
70% оборудования, а до конца 2027 
года планируется завершить полное 
обновление мастерских и лабора-
торий. Благодаря этому молодые 
специалисты смогут отрабатывать 
навыки в условиях, аналогичных ве-
дущим предприятиям города.

В 2025 году выпускники девятых 
классов Москвы смогут сдавать не четы-
ре основных государственных экзамена, 
а два: русский язык и математику. Для 
возможности сдать только два обяза-
тельных экзамена необходимо до 15 мая 
на mos.ru изменить выбор ОГЭ. По резуль-
татам двух экзаменов школьники могут 
поступить в столичный колледж. В 2025 
году зачисление московских школьников 
в городские образовательные учреждения 
по всем специальностям будет осущест-
вляться на основании первичных баллов. 
Приемная кампания в колледжи начнется 
в конце июня.

И еще немного плюсов. После обуче-
ния в колледже можно получить и высшее 
образование. Например, поступить по вну-
тренним экзаменам учебного заведения 
либо через сдачу Единого госэкзамена. 
В этом году для подготовки к ЕГЭ на базе 
колледжей будут организованы бесплатные 
городские курсы.

О том, как идет развитие среднего про-
фессионального образования, о тесном 
взаимодействии будущих кадров с работо-
дателями и новом пути карьерного успеха 
мы поговорили с экспертами рынка и пред-
ставителями крупных компаний. 

— Подготовка кадров со средним тех-
ническим образованием для городских ин-
фраструктурных проектов — базовая за-
дача, — говорит представитель Московской 
объединенной энергетической компании 
(МОЭК) Дмитрий Филатов. — Конкретно 
— нам необязательно нужны инженеры. 
Нам нужны слесари, сотрудники в области 
контрольно-измерительных приборов, во-
дители, сварщики — люди, непосредственно 
работающие, грубо говоря, с железом. У нас 
есть Колледж современных технологий име-
ни Героя Советского Союза М.Ф.Панова. Там 
мы организовали программы образования, 

непосредственно заточенные под нужды 
управляющих компаний.

Программу писали специалисты кол-
леджа, рассказывает Дмитрий Филатов: 
«Мы ребят учим не отвлеченной теории, а 
практике, которая проходит в лабораториях 
и в учебных цехах, в буквальном смысле 
— они получают прямые знания. Разрыва 
между тем, чему учили преподаватели и 
что происходит на самом деле, — нет. Наш 
специалист знает, на что надо делать упор 
в обучении.

— В прошлом году был конкурс масте-
ров МОЭК — конкурс профессионального 
мастерства, который продолжается уже 
много лет. Мы ввели молодежную лигу, в 
которой участвуют студенты колледжей. 
Им дается наставник, который показывает, 
объясняет, жюри все это оценивает. И та-
ким драйвовым форматом мы показываем 
другим колледжам: посмотрите, как работа 
с железом может быть интересной; работа 
в инфраструктурной компании может быть 
важной для вашего развития. Молодой со-
трудник чувствует, что он делает своими 
руками. Мы транслируем идею: без вас го-
род не проживет, вы нужны городу. У людей, 
которые находятся в совсем юном возрасте, 
16–18 лет, появляется ощущение важности, 
нужности городу, — говорит эксперт. 

— Дмитрий, пришел молодой мастер 
— как вы его контролируете?

— За молодым мастером закрепляется 
наставник, один из опытных работников, по-
старше. В коллектив вводит. Говорит, чтобы 
не стеснялся чаю налить, чтобы чувствовал 
себя уверенно на рабочем месте — это очень 
важно с первых же дней работы.

Советник генерального директора 
HeadHunter, общественный деятель, пред-
приниматель Виталий Терентьев рассказы-
вает, что в девятом классе ребята не всегда 
понимают, какой выбор им сделать. Обычно 
им помогают родители.

— Правительство Москвы делает огром-
ное количество шагов и объясняет: ребята, 
делайте свой выбор самостоятельно, а не с 
помощью родителей. Пообщайтесь с пси-
хологами, профессионалами, приходите в 
колледжи — и увидите, как лучше для вас 
лично. Программа расширения доступности 
среднего специального образования дает 
большие результаты. Мы повернулись лицом 
к работодателю.

В столице действует уникальная про-
грамма комплексной профориентации для 
учащихся девятых классов, которая знакомит 
ребят с актуальными специальностями, по-
могает определить свои интересы и выбрать 
дальнейший образовательный и карьерный 
трек. Школьники изучают профессии в ин-
терактивном формате — в иммерсивном 
5D-кинотеатре они узнают о востребованных 
специальностях, а на VR-тренажере при-
меряют на себя различные профессии. А 
также посещают с экскурсиями предприятия 
города, профессиональные пробы, обща-
ются с ведущими работодателями и пред-
ставителями московских колледжей. Важная 

часть программы — уникальное профори-
ентационное тестирование, после кото-
рого школьников ждут индивидуальные 
консультации карьерных наставников. С 
каждым учеником опытные профориен-
тологи проводят персональную работу, 
помогая в поиске себя и построении 
своей модели успеха. 

— А для молодых сотрудников 
в чем интерес?

— Нет такого, что выбрал специ-
альность — и на всю оставшуюся 
жизнь. Тем не менее после колледжа 
уже будет надежность: получил про-
фессию — и она будет обеспечивать 
тебя. Те же повара безумно вос-
требованы как профессионалы, 
начиная от туризма и заканчивая 
гостиничным бизнесом.

2024 год был годом дефи-
цита рабочих рук, и это всем 
очевидно, говорит директор по 

персоналу компании «Росинтер» 
Андрей Туманов. Но благодаря принятому 
на прошлой неделе закону о том, что девя-
тиклассникам для поступления в колледж 
достаточно сдать два общегосударствен-
ных экзамена вместо четырех, выиграли и 
работодатели, и дети.

— Для учащихся — меньше стресса и 
больше возможностей поступить в колледж. 
Я знаю, что в этом году Москва увеличила 
прием на бюджетные места. Мне это дает 
надежду, что потенциальных сотрудников 
станет больше. Город и, в частности, Де-
партамент образования Москвы, делают 
максимум возможного и для поддержки 
учащихся, и для помощи работодателям.

Спрос на рабочие руки выпускников 
средних специальных заведений со стороны 
работодателей не меньший, чем на студен-
тов высших учебных заведений, продолжает 
Андрей Туманов. Окончил колледж — и мож-
но идти по специальности в соответствии с 
требованиями работодателей:

— В Москве учебные планы построены 
так, что со второго курса колледжа у сту-
дентов есть возможность практиковаться 
по максимуму. Фактически когда студент 
приходит и успешно работает, он становится 
нашим сотрудником еще во время учебы. 
Он или получает стипендию, или зарплату 
— если готов трудоустроиться, а работода-
тель с этим согласен. Когда начинался про-
ект «Рецепт успеха» с участием нескольких 
московских колледжей, студентов готовили 
будущие работодатели. Сейчас на практику 
приходят и мастера, которые сами обучают 
студентов — идет взаимная интеграция, — 
подчеркивает эксперт.

Виктория КРЮКОВА.

Юрий Куклачев 12 апреля отметил 
76-летие. Как признался нам глав-
ный специалист по кошкам в нашей 
стране, этот праздник прошел без 
празднования и какой-либо чрез-
мерной активности. После прошло-
годнего инфаркта Юрий Дмитриевич 
несколько изменил свой образ жиз-
ни, да и день рождения в принципе 
не считает поводом для гуляний. В 
прошлом году во время юбилейного 
выступления Куклачеву стало плохо. 
В итоге все закончилось приездом 
«скорой», а потом экстренной госпи-
тализацией и операцией: Юрию Дми-
триевичу поставили пять стентов. О 
том, как поживает артист после того, 
как пережил остановку сердца, он 
рассказала «МК».

— Юрий Дмитриевич, после про-
шлогодних проблем со здоровьем вас 
хочется поздравить вдвойне с очередным 
днем рождения. 

— Честно говоря, я отношусь ко дню рож-
дения просто как к обычному дню. С годами 
стал относиться ко всему этому проще, по-
тому что 76 лет — это очень большой возраст, 
и я уже боюсь смотреть на цифры — мне от 
них грустно. При этом ощущаю себя года на 
43–44. Доктора мне восстановили сердце, 
непригодное для жизни. Причем обычный 
врач, даже не какой-то профессор, академик. 
А ведь с моими бляшками серьезное вмеша-
тельство надо было делать, вскрывать грудь. 
Но доктор не стал вскрывать, потому что если 
бы он это сделал, все бы на этом, скорее 
всего, и закончилось. Причем я знаю, что 
его все ругали: «Ты что, с ума сошел? — Пять 
стентов поставить!» А он отвечал: «Ну, какая 
разница: дядя Юра ведь жив? Ходит».

В общем, если дети захотят отметить, 
мы отметим, а я вообще никогда день рож-
дения не праздновал. После 50 лет один раз 
отметил и понял, что не надо этого.

— Работать уже начали? 
— Да, я выступаю с моими детьми: Катей, 

Вовой, Димой. Недавно мы даже проехали 
по городам. Успешно провели концерты в 
Санкт-Петербурге, Нижнем Новгороде, Ка-
зани и других местах. Очень много детей, чьи 
родители на службе, приходили бесплатно. 
Договорились еще с Театром эстрады, что в 
День защиты детей соберем ребят и покажем 
наше шоу «Самый добрый клоун». А еще, 
представляете, в моем возрасте я занялся 
изучением компьютера!

— И как продвигается обучение?
— Меня научили работать с соцсетями: 

ВК, Телеграм и так далее. Я уже сам ролики 
делаю, вчера музыку научился накладывать. 
Мы закупили осветительные приборы, каме-
ры... Хочу, чтобы мой голос услышали на Са-
халине. У меня же много лет существует «Ака-
демия доброты» — культурно-воспитательная 
программа, и теперь я пришел к выводу, что 
нужно записывать мою «Академию» в цифро-
вом формате. Тема, которую я хочу поднять 
сейчас, — как сохранить семью. Это сегод-
ня проблема номер один: в России очень 
большая статистика разводов. Молодежь в 
полной растерянности, не знает, что делать, 
а государство, похоже, не торопится ничего 

менять в образовательном процессе. Нрав-
ственного воспитания на словах много, а на 
деле, я смотрю, пока ничего существенного. 
Ну, может быть, есть, но я не вижу. Я тут по-
нял, что нужно все делать быстро, и пока еще 
я двигаюсь, мыслю, говорю, передать свой 
опыт. Вот как, например, мы с супругой 55 
лет живем вместе?

— Неужели все время сплошная 
идиллия?

— Ругаемся каждый день! (Смеется.) Но 
есть красная линия, которую мы не перехо-
дим. Наши сердца так вросли, что их нельзя 
вырвать. И еще один важный момент хочу 
донести. Конечно, я человек эмоциональный: 
когда вижу красивую девушку, я это отме-
чаю. Но это не говорит о том, что я возьму 
и поменяю жену на молоденькую девочку. 
И вот когда я смотрю на женатого мужчину, 
который вожделенно всматривается в дру-
гих девушек, я думаю: «Бедный несчастный 
человек, что он творит!». Так что у меня есть, 

что сказать молодежи, родителям и учителям, 
чтобы они воспитывали детей в правиль-
ном направлении. Когда я был школьником, 
у нас не было такого, чтобы ученик прихо-
дил и нападал на учителя или в заложники 
брал. Либо, например, мальчик брал ружье 
и стрелял в учеников, которые его обижали. 
Так не годится, что-то здесь явно не так в 
воспитании. Нужно обязательно духовно-
нравственную основу заложить. 
Надеюсь, мы с Божьей помо-
щью сумеем осуществить 
задуманное. 

— Планов у вас 
действительно 
громадье. А что 
же по поводу здо-
ровья? Как вы 
сейчас восста-
навливаетесь 
после операции 
на сердце?

— Я сейчас разрабатываю свою систему 
оздоровления. Я во время пандемии забо-
лел коронавирусом, и у меня образовались 
кальцинированные бляшки. Хотя сосуды все 
в прекрасном состоянии: я же не пью, не 
курю, занимался спортом, двигался много. 
Когда я заболел ковидом, у меня было 95%, 
поражения легких. Даже диск с КТ есть. В 
таком случае люди обычно уже не живут. Но 
я сам искал способ выздоровления, и как-то 
господь мне дал услышать профессора Чуча-
лина, который говорил, что лечил гелием. Я 
попросил, чтобы привезли мне гелий. Врачи 
удивились, откуда я это все знаю. В итоге я 
восстановился. У меня, кстати, даже шов 
после операции на сердце был огромным, 
а стал маленьким. 

— Это как вам удалось?
— С первого же дня, как только мне раз-

решили встать в больнице, я пошел. Я начал 
сначала ходить по 10 метров, потом по 15, 
потом 20, 30, через какое-то время уже 800 
метров по больнице. Потом вышел на улицу 
и начал там гулять со стульчиком. При моем 
диагнозе нельзя переутомляться. Я мед-
ленно ходил, а если уставал — садился. И 
на мне еще было много всякой аппаратуры, 
которая следила за дыханием, пульсом. Так 
что теперь, если я чуть-чуть устаю — тут же 
стараюсь расслабиться. Помню, недавно 
взял довольно легкий чемодан — килограмма 
четыре, понес его от такси до вагона — и 
уже все: чувствую, голова закружилась. В 
общем, мне нельзя поднимать тяжелое. Но я 
тихонько восстановлюсь: гантели уже купил 
по полкило. 

— А к врачам часто вы ездите 
сейчас?

— Нет, а зачем? Единственное, 
мне же хотели переделывать опе-

рацию, потому что считают, 
что сделана неправильно. 

Причем не только в Рос-
сии, но и за рубежом. 

Я был там у врачей, 
которые президента 
лечат. Один русский 
доктор сказал: «Да, 
надо переделывать, 
Дмитрий Юрьевич. 
Вы готовьтесь, все 

это так нельзя остав-
лять, не положено». 

Но когда недавно опять 
обследовали в России, 

пришли к заключению, что 
боли в сердце нет, анализы 

прекрасные — так чего лезть 
туда? И один профессор так и сказал: 

«Не надо трогать, пусть живет». Сказал мне, 
если заболит — сразу к ним бегом: «Не жди, 
когда тебя привезут». Правда, у меня другая 
проблема: я давно научился боли снимать, 
поэтому я боли-то не чувствую. Вот, почему у 
меня инфаркт был. Только давило чуть-чуть, 
а боли не было.

— Как вы это делаете?
— У меня есть специальные дыхательные 

упражнения. И аритмию так же убираю. Но 
я понял, что так уже нельзя делать. Раз нам 
боль дана, это не просто так.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

МОЯ МОСКВА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Боевые японские палки 
на цепочке. 4. «Контрамарка», действительная 
на заводской проходной. 10. Обращение нуж-
дающегося в помощи. 11. Картина событий из 
уст очевидца. 13. Мышцы ног под голенищами 
сапог. 14. Румяная «перинка» для выпавшей 
ресницы. 15. Игривость в глазах хитрой кокет-
ки. 16. Розовые лепесточки к васаби и суши. 
18. Тряпица, подходящая для заплатки. 20. 
Профессиональное заболевание звонарей. 
22. Морская рыба, популярная в консервах. 
23. Профессор, ночующий в обсерватории. 
24. «Миссия» пчел, привлеченных нектаром. 
27. Пятилитровая емкость с жидким мылом. 
30. Подвижная часть печатной машинки. 32. 
«Навигатор» с магнитной стрелкой в руках ту-
риста. 34. Обтягивающие штаны в комплекте 
с туникой. 35. Резкий негатив в оценках после 
восторга. 36. Бунтующий юнец с ирокезом 
на голове. 38. Инструмент в фокусе с «раз-
резанием» девушки. 39. Уголь, сжигаемый в 
котельной. 40. Средневековая псевдонаука 
с философским камнем. 41. Опись всех зе-
мельных участков области. 42. Красавица, 
порхающая с цветка на цветок.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рукоприкладство, не-
допустимое в семье. 2. Колдовская сила 
красавицы. 3. Напиток из «накрахмаленного» 
сока. 5. Трещина в некогда единой партии. 
6. Подходящая к зонтику одежда. 7. Часы, 
завершающие новогоднюю речь Президента 
России. 8. Уличная драка, переросшая в 
смуту. 9. Элементарность решения зада-
чи. 10. И латыш, и эстонец, и литовец. 12. 
«Визави» покупательницы в примерочной 
магазина. 17. Сарай, который вот-вот рухнет. 
19. Порок набивающего желудок толстяка. 
20. «Охотник» с корзинкой и ножиком на 
опушке леса. 21. «Тарелка», закрепленная на 
стене дома. 25. Каротин, «раскрасивший» 
морковку. 26. Следующее после рядового 
звание. 27. Глубокое «ложе» фундамента 
дома. 28. Христианство, ислам или буддизм. 
29. Барыга, которому несут краденые вещи. 
31. Хобби «охотников» со спиннингами. 33. 
Анатомическое пособие, гремящее костя-
ми. 34. Тающий «плот» рыбаков на реке. 
37. Натуральный материал для перчаток и 
сумок. 38. Пенный «нектар» к креветкам и 
фисташкам.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Влияние. 4. Смокинг. 10. Сиртаки. 11. Раствор. 13. Трек. 14. Коса. 
15. Рождество. 16. Раввин. 18. Скачок. 20. Поклажа. 22. Штангист. 23. Листовка. 24. 
Опасение. 27. Прошивка. 30. Критика. 32. Пресса. 34. Смазка. 35. Неведение. 36. Обух. 
38. Шнур. 39. Равиоли. 40. Клевета. 41. Капитан. 42. Трактат.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Восторг. 2. Ящик. 3. Интерн. 5. Матрос. 6. Клок. 7. Гадалка. 8. Синдикат. 
9. Фристайл. 10. Сервант. 12. Росчерк. 17. Иконостас. 19. Кинофильм. 20. Признак. 21. 
Аксиома. 25. Перекур. 26. Единение. 27. Прическа. 28. Корзина. 29. Оптовик. 31. Лауреат. 
33. Ангина. 34. Сервер. 37. Хаки. 38. Штык.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии,значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05

Арт-Центру длить
Концертов туры!

С Днём мецената!
С Днём культуры!

 Семью с Победой! Здравия,
 Удач, Благ! Верные друзья

С Днём Рождения
Мамочки любимой!

20252025

Сверх Века Счастья
Толе с верной Зиной!

ПЕРСОНА
ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2025 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
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ПОДПИСКА

2025 В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, 
в редакционных пунктах проходит подписка на «МК»!

В канун празднования 80-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной войне 
приглашаем оформить редакционную 
подписку в центрах социального 

обслуживания населения Московской области:
15 апреля с 10.00 до 14.00
ЩЕЛКОВО, 1-й Советский пер., д. 26, 
«Щелковский» КЦСОР
16 апреля с 10.00 до 14.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Сергачева, д. 22, 
клуб «Активное долголетие»
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 12а, «Раменский» КЦСО
СТУПИНО, ул. Калинина, вл. 14, 
клуб «Активное долголетие»
17 апреля с 10.00 до 14.00
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51а, 
«Пушкинский» КЦСОР
ПОДОЛЬСК, ул. Литейная, д. 4, «Подольский» КЦСОР
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34, клуб 
«Активное долголетие»
18 апреля с 10.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
«Люберецкий» КЦСОР
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр. Красной Армии, д. 94/2, 
«Сергиево-Посадский» КЦСОН
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Свердлова, д. 9, 
клуб «Активное долголетие»
БАЛАШИХА, ул. Мадонская, д. 28, 
клуб «Активное долголетие»

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп 
для получения дополнительной скидки необходимо предъявить оператору оригинал 

соответствующего документа.

КУРЬЕРСКАЯ ПОДПИСКА НА РАЗ-ДВА! 
Если вы житель ЗАРАЙСКА, НОГИНСКА 

и хотите подписаться на «МК» 
по редакционной цене, то:

1. ПОЗВОНИТЕ в «МК» по тел. 8(495)665-40-80 
и оформите заявку-заказ на подписку на 
«Московский комсомолец» на 2-е полугодие 
2025 года. Уточните место и время передачи курье-
ром вашего предварительного заказа.
2. ПРИХОДИТЕ в назначенный вам час к машине 
«МК». Оплачивайте предзаказ редакционному 
курьеру в наличной форме или банковской картой 
по факту получения вашего заказа (оформленного 
подписного абонемента).
Для оформления льготной подписки, необходимо 
предъявить оператору подтверждающие льготы 
документы!
Место передачи редакционным курьером вашего 
предварительного оформленного заказа:

19 апреля с 10.00 до 14.00
ЗАРАЙСК, 1-й микрорайон, д. 35 
(по ул. Октябрьская) на парковке 
у маг. «Магнит»

НОГИНСК, ул. Комсомольская, 
д. 76, на парковке у маг. «Магнит»

ВНИМАНИЕ! Заявки по подписной акции 
«Подписка на раз-два!» принимаются 
по будням с 9.30 до 16.30 по телефону 
редакции: 8(495)665-40-80.
Обработку заказа по подписке осуществляет 
ООО «Агентство «МК»,
105043, г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, 
ОГРН 1067760583560
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СТОЛИЧНЫЕ КОЛЛЕДЖИ ДАЮТ 
УЧАЩИМСЯ НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

Среднее 
профессиональное 
образование в Москве 
стало доступнее

АГН «МОСКВА»

«НЕ НАДО ТРОГАТЬ, 
ПУСТЬ ЖИВЕТ»

Куклачев 
впервые 

рассказал, 
почему 

не почувствовал 
боль в сердце 

во время 
инфаркта
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Длительное отсутствие на международ-
ных стартах в виде спорта, где существуют 
не очки, голы или сухие секунды, — это се-
рьезная проблема и большой знак вопроса 

в момент возвращения. Судьи из недруже-
ственных стран в синхронном плавании были, 
есть и будут всегда. Даже политическая си-
туация тут не на первом месте. Но нынешняя 

ситуация, конечно, 
момент, скажем так, 
усугубляющий. 

Наши спортсмен-
ки до отстранения были 
лучшими в мире без тени 
сомнений. Но выпадение 
из стартов — не раз или два, 
а сразу на три года, которые во-
брали в себя и Олимпийские игры, — перед 
этапом Кубка мира в Египте сомнения разного 
рода могли посеять серьезные. И в судейских 
головах, и в тренерских. А тут еще и новая 
система оценок. И словно специально, чтобы 
жизнь совсем медом в момент возвращения 
не казалась, турнир проходил в открытом 
бассейне.

Но дуэт Майи Дорошко и Татьяны Гайдай 
победил на этапе в технической программе, 
а юниорки Анастасия Сидорова и Вероника 
Соколова выиграли произвольную программу! 
И со спортивной стороны, и «политически» 

это очень важно и ценно. Россиянки на этапе 
завоевали всего четыре награды. Помимо 
«золота», еще «серебро» — в технической про-
грамме в командных соревнованиях, «бронзу» 
— в юниорской произвольной программе 
групп. Российская сборная не принимала 

участия в мужской категории и в смешан-
ных дисциплинах. Медальный зачет 

выиграла команда Испании (4-0-1), 
Россия поделила второе место с 
Китаем (2-1-1).

Хотя старт этого этапа для рос-
сиянок — девятое место Татьяны 
Гайдай в техническом соло — не 
предвещал ничего хорошего. Все 

тогда сразу бросились гадать: за-
судили, так всегда теперь будет, нам 

долго не дадут вернуться на самый 
верх? Может, и ехать пока не стоило?

Знаменитая тренер Татьяна Данчен-
ко (многократные чемпионки Олимпийских 
игр и мира Анастасия Давыдова, Анастасия 
Ермакова, Наталья Ищенко, Светлана Рома-
шина вылеплены ее руками) рассказала, что 
шаг этот — поехать на этап Кубка мира был 
рискованным, но необходимым. За время 
нашего отстранения много бассейнов сме-
нилось на международных стартах, много 
неожиданных нюансов предстояло познать 
на этапе. А если думать об участии в чем-
пионате мира по водным видам в Сингапу-
ре, то надо и четко понимать: за что биты 
могут быть наши спортсменки, чем могут 
набрать очки?

● ● ●
Техническое соло стало не холодным ду-

шем, это был тот самый фактор открытого бас-
сейна, который для кого-то может сработать 
в минус, а кому-то выдать счастливый билет. 
Как объяснила тренер, Татьяна Гайдай высоко 
«вытолкнулась» для исполнения фигуры, но… 
порыв ветра «просто положил ее горизонталь-
но», элемент обнулился. Данченко назвала 
случившееся хорошим опытом, подчеркнув все 
же, что «на ветер нельзя подать протест». 

Сама же Татьяна Гайдай рассказала, что 
во время тренировок все время приходилось 
приспосабливаться к погоде, которая меня-
лась. «То к солнцу, жаре, пеклу, духоте, то к 
ветру, песчаной буре. Но я не жалуюсь, потому 
что все были в одинаковых условиях». 

Главный тренер сборной Татьяна Покров-
ская, многократно в своей жизни искупанная 
в олимпийских золотых водах, подтверждает, 
что этот старт в Египте оказался очень важен 
для нашего синхронного плавания. Надо было 
и себя показать вновь, и примериться к новым 
правилам. А они, эти правила, «вершились 
без нас». Покровская после этапа в Египте 
признала: мы «не совсем правильно понимали 
некоторые стороны этих правил».

● ● ●
Да, проверка боем — самое надежное 

в спорте. Например, выступление золотого 
теперь уже дуэта Гайдай и Дорошко — это 
вообще премьера. Гайдай еще полгода назад 
работала в группе, а вот Майя выступала в 
дуэте со Светланой Колесниченко. 

Татьяна Покровская говорит, что судей-
ство было нормальное, хотя, например, наш 
дуэт не мог проиграть в оценке за худо-
жественное впечатление, видимо, судьям 
что-то не понравилось. «Сейчас мы будем 
перерабатывать, переваривать эту информа-
цию, немножко перестраивать композиции, 
которые будут представлены на чемпионате 
мира», — рассказала тренер. 

Прославленная Светлана Ромашина 
сегодня — тоже уже тренер, пусть и дебю-
тантка. И она говорит, что судейство дей-
ствительно очень волновало перед стар-
том: никто не знал, каким оно будет. В итоге 
были и те программы, что получили базовую 
оценку, но теперь понятно, на что сегодня 
на международных стартах судьи реаги-
руют особенно. Ромашина считает, что в 
судействе на Кубке мира и в России есть 
несоответствия, которые надо устранять. 
«Очень надеюсь, — рассказала Светлана, — 
что федерация и всероссийская судейская 
коллегия будут обращать на это внимание, 
будут слушать именно тех людей, которые 
прочувствовали на себе, что собой пред-
ставляет мировое синхронное плавание на 
данный момент». 

Наши спортсменки, получив опыт после 
длительного отсутствия на международных 
стартах, вне домашних вод теперь не вы-
ступят до чемпионата мира Сингапура. Но их 
ожидает чемпионат России в Екатеринбурге. 
И, видимо, с новым судейским взглядом.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

В рамках созданной «МК-Спорт» 
совместно с Объединением 
отечественных тренеров рубрики 
мы обсудили с авторитетным 
тренером, пятикратным 
обладателем Кубка России Игорем 
Чугайновым последние матчи 
отечественной премьер-лиги, 
постаравшись найти причины 
неудач большинства столичных 
команд и попробовав предсказать, 
кто будет бороться за золотые 
медали премьер-лиги.

— Вечером 13 апреля матчем 
«Химки» — «Крылья Советов» 
завершился 24-й тур Рос-
сийской премьер-лиги. 
Насколько его результаты 
были для вас неожидан-
ными? Или, может быть, 
ожидаемыми?

— Все-таки больше 
неожиданными, чем пред-
полагаемыми. Особенно 
уверенная победа «Зенита» 
над «Краснодаром». Навер-
ное, большинство болельщи-
ков надеялись увидеть более 
упорное противостояние обеих 
команд. Но в итоге игра завершилась по-
бедой «Зенита» с крупным счетом. И еще 
одной неожиданностью я считаю победу «Ди-
намо» из Махачкалы в матче со «Спартаком». 
Поэтому у нас такой интересный футбол, что 
никто не знает, как заранее закончится тот 
или иной матч.

«Зенит» — 
«Краснодар» (4:1)

— Значит, с матча «Зенит» — «Красно-
дар» и начнем. «Краснодар» уже на 16-й 
минуте забил гол — Кривцов открыл счет в 
этой встрече. Почему же дальше у «Крас-
нодара» игра не сложилась?

— После этого матча я уже много читал 
мнений различных специалистов. Что там 
замены были не те и так далее. Но, на мой 
взгляд, «Краснодар» не умеет играть вторым 
номером. Четко и жестко. В качестве примера 
возьмем какой-нибудь условный итальянский 
клуб — как в серии А играют на результат: ты 
забиваешь и сразу меняешь тактику, действуя 
просто на удержание счета. Да, возможно, с 
«Зенитом» это бы не совсем сработало, но 
мы можем только догадываться, почему все-
таки «Краснодар» не стал играть на результат. 
Он продолжил пытаться играть в атакующий 
футбол, стараться больше владеть мячом, а 
здесь, возможно, надо было именно на ре-
зультат сыграть. Ведь есть же примеры и в 
нашем футболе, когда команда забивала и 
сразу ставила блок. Кстати, «Локомотив» в 
конце 90-х годов прошлого века был такой 
командой, которая могла играть на резуль-
тат, — забивали гол и уходили в оборону, и 
дальше уже проблематично было что-то им 
забить. Возможно, в этом причина неудачи 
«Краснодара» в Санкт-Петербурге.

— Очень интересную тему вы затро-
нули. Потому что, даже поведя в счете в 
начале матча 1:0, на удержание резуль-
тата оставшиеся 70 минут играть с на-
шим чемпионом, при таком минимальном 
преимуществе, — задача не из легких. 
Может быть, поэтому Мусаев не стал пере-
страивать игру «Краснодара»?

— Конечно, точно знать, что в голове у 
Мусаева, невозможно. Но раз итоговый счет 
встречи 4:1, значит, что-то было сделано не 
так.

— Что касается «Зенита» — после 
возобновления чемпионата мы уже 

обсуждали игру нашего чемпиона, и были 
вопросы к его средней линии. Потому 
что «Зенит» забивает много, пропускает 
мало, значит, атака и защита работают 
хорошо. Получалось, что полузащита не-
дорабатывает. В этом матче, выходит, 
Семаку удалось решить вопросы средней 
линии?

— Да, особенно если команда выигрывает 
4:1. Как раньше говорили — скажи, какая у тебя 
полузащита, и я скажу, какая у тебя команда. 
Все равно эти футболисты, по статистике, 
больше всего определяют, как команда будет 
играть. От этой линии зависят и защитники, 
и нападающие.

— Исходя из результата этого матча, 
можно ли сказать, что чемпионская гон-
ка почти окончена? В оставшихся шести 
турах соперники приблизительно равны 
и у «Зенита», и у «Краснодара». Как вы 
думаете, за счет чего «Краснодар» все-
таки сможет сохранить свое пусть и ми-
нимальное преимущество в два очка? Или 
это будет тяжело с такой игрой?

— Я думаю, тяжеловато будет «Краснода-
ру». Вы знаете, у обеих команд в оставшихся 
турах есть выезд в Махачкалу («Краснодар» 
— 26-й тур, «Зенит» — 28-й тур. — Ред.). Могу 
предположить, что именно там, в этих матчах, 
все может решиться.

Потому что, как показала игра махачка-
линцев в Москве со «Спартаком», да и вообще 
после возобновления чемпионата, «Динамо» 
стало забивать. Если в начале чемпионата 
голы давались с большим трудом, оборона 
тоже не всегда выдерживала, то сейчас, даже 
несмотря на крупное поражение от москов-
ских динамовцев, Махачкала здорово при-
бавила именно в атаке. За 24 тура у них всего 
22 гола, и 11, ровно половина, забито после 
зимнего перерыва.

Так что и для «Краснодара», и для «Зени-
та» будет матч непростой. Нет авторитетов для 
этой команды. На зимних сборах тренерским 
штабом была проделана качественная работа. 

И сейчас команда может 
преподнести сюрприз лю-
бому сопернику.

«Спартак» — 
«Динамо» Мх (1:2)

— Как мы с вами органично перешли 
к обсуждению следующего матча. Про 
Махачкалу вы уже подробно вы все рас-
сказали, теперь вопрос по «Спартаку»: 
что же у него не получилось?

— В этой игре, наверное, спартаковцы не 
ожидали, что динамовцы приедут в Москву 
играть первым номером, да еще и прессин-
говать начнут. Особенно в первом тайме они 
их здорово прессинговали. И Станкович, и его 
команда, возможно, не ожидали, что соперник 
будет играть вот так.

— Какую работу над ошибками надо 
будет сделать «Спартаку» перед сле-
дующими турами, чтобы продолжать 
оставаться в золотой гонке? Или она для 
спартаковцев закончена?

— Для «Спартака» еще, конечно, теорети-
ческие шансы есть, но я думаю, все-таки чем-
пионство разыграют две команды — «Зенит» 
и «Краснодар». Скажу еще жестче — теперь 
стоит вопрос о том, чтобы вообще «Спартак» 
сумел остаться в тройке лидеров. Исходя из 
этого и должна строиться работа тренерского 
штаба, главного тренера — сделать что-то 
неожиданное для оставшихся соперников, 
и, соответственно, быть готовым к каким-то 
неожиданностям с их стороны.

«Рубин» — 
«Локомотив» (1:0)

— Вообще, можно сказать, москов-
ские команды, за исключением ЦСКА, не 
самым лучшим образом 24-й тур провели. 
«Рубин» с минимальным счетом обыграл 

«Локомотив». Этот результат тоже для вас 
был неожиданным?

— На мой взгляд, «Локомотиву» тоже сей-
час не хватает такого качества, как стабиль-

ность. Команда может победить «Ди-
намо», потом провалиться в Самаре, 

потом выдать хорошую домашнюю 
игру с «Зенитом». А потом опять на 
выезде сыграть, мягко говоря, не 
очень хорошо. Значит, что-то такое 
на выезде у «Локомотива» не полу-

чается, что команда демонстрирует в 
домашних играх. Здесь надо тренеру 

подумать, как решать эти вопросы.
При этом не будем забывать, что и 

«Рубин» тоже непростая команда. Она умеет 
играть на результат. Поэтому у «Локомоти-
ва» были проблемы в этом матче. И все же 
повторюсь: две последние выездные игры 
«Локомотивы» не очень хорошо провел.

— Вопрос немножко философский: 
главным плюсом «Локомотива» является 
то, что в нем играют молодые россий-
ские футболисты. Что тогда получается 
важнее: все-таки развивать своих, домо-
рощенных футболистов или немножечко 
больше думать о результате? Или эти во-
просы не связаны между собой?

— Ну как не связаны — они связаны на-
прямую: молодежь — это всегда нестабиль-
ность. «Локомотив» поставил задачу добить-
ся результата за счет своих воспитанников. 
Значит, надо просто взять и подождать. В 
принципе, я не считаю это плохим решением. 
Потому что да, возможно, сейчас будет коман-
ду, как я вам и сказал, немножко лихорадить. 
Одна игра хорошая, другая не очень — это все 
свойство молодых футболистов. Но когда-то 
же они вырастут, окрепнут. Надо набраться 
чуть-чуть терпения. Повторюсь, в принципе, 
вот этот подход, я считаю, хороший.

«Нижний Новгород» — 
«Динамо» (1:1)

— «Локомотив» в следующем туре, 
кстати, играет с «Нижним Новгородом», 
который в 24-м туре сыграл вничью с мо-
сковским «Динамо». «Новгород» борется 
за выживание. Как оцениваете его игру с 
«Динамо»? 

— Здесь мы можем больше говорить об 
упущенной нижегородцами победе, учитывая 
не забитый на последних минутах пенальти. 
«Новгород» сейчас — сложный соперник, 

как и другие команды, которые находятся 
в подвале турнирной таблицы, они решают 
очень важные для себя задачи. И поэтому они 
становятся очень опасными. Не думаю, что 
«Локомотиву» в следующем туре будет про-
сто. Если железнодорожники хотят победить, 
им надо будет предлагать игру на скорости, 
какие-то нестандартные решения в атаке. И 
не забывать о своих воротах.

— «Динамо» после возобновления 
чемпионата постоянно находилось рядом 
с «медальной тройкой», но такое ощуще-
ние по последним матчам, что команда 
начинает сдавать. В чем причина?

— Команда после возобновления чем-
пионата, как и некоторые другие московские 
клубы, весной демонстрирует, мягко говоря, 
не очень стабильную игру, результаты не очень 
хорошие. Поэтому, наверное, они находятся 
на том месте, которое заслуживают.

«Оренбург» — ЦСКА (0:2)

— Единственным московским клубом, 
который одержал победу в 24-м туре, стал 
ЦСКА, обыгравший «Оренбург». Подопеч-
ные Николича закрепились на 4-м месте, 
сравнявшись по очкам со «Спартаком». 
По игре ЦСКА реально, на ваш взгляд, 
забраться в тройку лидеров?

— Игра армейцев весной, безусловно, 
достойна похвалы. Поэтому, думаю, у ЦСКА 
однозначно предпочтительные шансы на 
медали. Команда очень хорошо проводит 
весенний отрезок. Да и болельщикам всег-
да интересно смотреть на противоборство 
хороших команд.

«Ахмат» — «Ростов» (2:1)

— «Ростов» на выезде проиграл «Ах-
мату» 2:1. Конечно, с «Ахматом» всегда 
непросто играть дома. Тем не менее 
предыдущие весенние игры у «Ростова» 
были довольно хорошими. За счет чего 
«Ахмат» оказался сильнее?

— Связываю это с мотивацией. «Ростов» 
прекрасно понимает, что от зоны вылета он 
себя обезопасил, а подняться вверх будет 
тяжело. Возможно, на итоги матча больше по-
влияла мотивация команды, которая борется 
за выживание.

«Химки» — 
«Крылья Советов» (1:3)

— Если говорить о «футбольной ли-
хорадке», то и «Крылья» этой весной ею 
болеют. Поражение в Махачкале, потом 
«Локомотив» обыгран со счетом 5:1, затем 
ничья с «Рубином» 1:1. Теперь победа над 
«Химками» со счетом 3:1. Команда вы-
здоравливает, продолжая медицинскую 
терминологию?

— Их последние результаты можно свя-
зать с тем, что, возможно, команда успокои-
лась. Потому что ходили разговоры о том, что 
уберут главного тренера Осинькина. Сейчас, 
вероятно, команде сказали: «Играй-
те спокойно до конца сезона». И, 
возможно, ребята раскрепо-
стились, поэтому более уве-
ренно провели последние 
три матча.

— Стоит ли на-
падающему Ивану 
Сергееву, снова на-
чавшему регулярно 
забивать, учитывая 
не самый лучший 
эксперимент с «Зени-
том», куда-то уходить 
из «Крыльев Советов» 
после сезона? Или по-
прежнему быть лучшим в 
своей команде, хоть она и 
не борется за медали?

— Однозначно лучше быть луч-
шим там, где ты находишься. Играешь, 
забиваешь, партнеры тебя устраивают, ты 

приносишь огромную пользу. И психологиче-
ски более уверенно себя чувствуешь, раду-
ешься жизни больше, чем в топ-клубе, где ты 
сидишь на лавке и где роль твоя малозаметна. 
Я бы в такой ситуации выбрал остаться в 
«Крыльях». Есть еще и финансовый вопрос, 
но здесь уже каждый сам выбирает, что ему 
важнее. Если ты готов перейти в «Зенит» и 
быть на ведущих ролях, это одна ситуация. 
А если все-таки, наверное, пока немножко 
недотягиваешь, тогда надо быть там, где ты 
очень и очень нужен.

— Подвал турнирной таблицы: «Орен-
бург» — 14 очков, «Факел» — 15... 

— Я думаю, эти две команды, навер-
ное, покинут премьер-лигу напрямую, а вот 
дальше будет борьба. Там несколько команд, 
которые будут бороться. Но у «Химок», на 
мой взгляд, после поражения от «Крыльев» 
шансы так себе.

● ● ●
— В перерыве между 24-м и 25-м ту-

рами у нас состоятся четыре кубковых 
поединка. Первыми в Пути регионов 15 
апреля играют «Ахмат» с «Локомотивом» 
и «Спартак» с «Уралом». Здесь какие 
ожидания?

— Здесь вопрос приоритетов. Кому важ-
нее выживание в РПЛ, а кому — Кубок. Так что 
эти приоритеты каждый тренер будет опреде-
лять сам. Естественно, любое соревнование 
хочется выиграть. Но иногда эта борьба на два 
фронта может привести к поражению сразу 
в двух турнирах. Так что узнаем по итогам 
матчей, кто что выбрал.

— В Пути РПЛ 16 апреля играют «Зе-
нит» — «Ростов» и «Динамо» — ЦСКА. На 
эти матчи рискнете сделать прогноз?

— «Ростову», я думаю, с большей до-
лей вероятности, сложно будет победить, 
учитывая состав «Зенита». Что касается 

встречи «Динамо» и ЦСКА, то для 
армейцев выездной эту встре-

чу можно назвать только 
условно — обе команды 

из Москвы. Если рас-
суждать о возможном 

исходе, то армейцы 
весной, как мы уже 
говорили с вами, не-
плохой ход набрали. 
Хотя опять-таки воз-
можно, что Николич 
даст шанс проявить 

себя другим футбо-
листам, чем он выпу-

скает в основе на чем-
пионат. В любом случае, 

я думаю, все равно ЦСКА 
будет стараться удержать 

минимальное преимущество, 
которого команда достигла в первом 

матче, обыграв «Динамо 2:1.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Николай Агутин (1935) — певец, поэт-
песенник, композитор, организатор концер-
тов, музыкальный критик
Михаил Корниенко (1960) — летчик-
космонавт, Герой России
Алла Пугачева (1949) — певица, композитор, 
продюсер, эстрадный режиссер, народная 
артистка СССР
Сергей Пускепалис (1966–2022) — актер 
и режиссер театра и кино, заслуженный ар-
тист РФ

Эмма Уотсон (1990) — актриса (Гермио-
на Грейнджер в фильмах о Гарри Поттере), 
фотомодель

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 5...7°, 
днем 16…18°. Переменная облачность. По 
области местами небольшой дождь. Ветер 
юго-западный, 7–12 м/c. Восход Солнца — 
5.24, заход Солнца — 19.35, долгота дня — 
14.11. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день культуры
День экологических знаний
День специалиста по радиоэлектронной 
борьбе Вооруженных сил России
1765 г. — скончался М.В.Ломоносов, пер-
вый русский ученый-естествоиспытатель 
мирового значения, поэт, художник, историк 
и философ

2005 г. — в России ограничена розничная 
продажа пива 
2005 г. — с космодрома Байконур запущен 
космический корабль «Союз ТМА-6». В состав 
основного экипажа МКС-11 вошли российский 
космонавт Сергей Крикалев, астронавт NASA 
Джон Филлипс, астронавт Европейского кос-
мического агентства (ESA) Роберто Виттори
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

— Мы расстанемся и оба будем 
счастливы.
— А давай ты не будешь?

В ответ на увеличение тарифов Трампом 
наш ЖЭК тоже поднял тарифы.

Муж сидит в спальне у компьютера и вво-
дит запрос в поисковик: «Как узнать, что 

твоя жена ведьма?»
И тут голос жены с кухни:
— А прямо у меня спросить не судьба?!

Знаете ли вы, что при открытии бутылки с 
вином задействуется 14 мышц?
Фитнес — моя страсть.

— Это ваша машина?
— Моя!
— Не могли бы вы ее отогнать?
— Запросто. Кыш, кыш, кыш!

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДЕЛО

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
1 Краснодар 52
2 Зенит 50
3 Спартак 47
4 ЦСКА 47
5 Динамо 43
6 Локомотив 41
7 Рубин 36
8 Ростов 33
9 Акрон 28
10 Динамо Мх 27
11 Крылья Советов 26
12 Химки 23
13 Ахмат 23
14 Пари НН 20
15 Факел 15
16 Оренбург 14
Расписание 25-го тура

19 апреля, суббота
«Оренбург» — «Динамо» Мх 12.00
«Акрон» — «Спартак» 14.30
«Локомотив» — «Пари НН» 17.00
«Краснодар» — «Ахмат» 19.30
20 апреля, воскресенье
«Динамо» — «Рубин» 14.00
«Факел» — «Ростов» 14.00
«Зенит» — «Химки» 16.30
ЦСКА — «Крылья Советов» 19.30

В МАХАЧКАЛЕ
ЗОЛОТО ЛИГИ ЗАРЫТО

Обзор 
матчей 

24-го тура 
РПЛ от Игоря 
Чугайнова

Российские 
синхронисты 
рискнули 

на Кубке мира 
и делают 
выводы

Этот вопрос для синхронного плавания России был актуален перед 
возвращением на Кубок мира. И как оно там все будет? Нейтральные 
статусы получены и спортсменами, и тренерами. Оставалось понять 
главное: судить будут по справедливости или с особым пристрастием? 
«Золото» международных стартов вернулось в Россию! МОКРОЕ

Анастасия Сидорина 
и Вероника Соколова.

«Зенит» разгромил «Краснодар».

я д
буде

минима

«Спартак» 
проиграл 
махачкалинскому 
«Динамо».
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